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В ЦЕНТРЙЛЬНОМ КОМ ИТЕТЕ КПСС
Центральный Комитет КПСС 

рассмотрел итоги крымских встреч 
и бесед Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева с Генеральным 
секретарем ЦК КПЧ, Президентом 
ЧССР Г. Гусаком, Генеральным 
секретарем ЦК СЕПГ, Председа
телем Государственного совета 
ГДР Э. Хонеккером, Генеральным 
секретарем РКП, Президентом 
СРР Н. Чаушеску, Первым секре
тарем ЦК ПОРП Э. Тереком, Пер
вым секретарем ЦК БКП, Предсе
дателем Государственного совета 
НРБ Т. Живковым, Первым секре
тарем ЦК МНРП, Председателем 
Президиума Великого Народного 
хурала МНР Ю. Цеденбалом.

ЦК КПСС высоко оценивает и 
целиком одобряет деятельность 
товарища Л. И. Брежнева. В сово
купности с переговорами, которые 
Л. И, Брежнев провел с Первым 
секретарем ЦК ВСРП Я. Кадаром 
во время недавнего визита совет
ской партийно-правительственной 
делегации в Венгерскую Народ
ную Республику, крымские встре
чи и беседы 1979 года представля
ют собой важный этап на пути 
дальнейшего укрепления взаимо
действия братских стран в реше
нии как внутренних, так и меж
дународных задач.

Особое значение проведенных 
встреч состоит в том, что в центре 
их внимания находились пер
спективные вопросы, имеющие 
определяющее значение для дол
говременного сотрудничества со
циалистических государств. Это 
тем более важно, что коммунисти
ческие и рабочие партии социали
стической части мира вступают в 
предсъездовский период, когда 
будут намечаться очередные круп
ные вехи в работе по строитель
ству нового общества.

Крымские встречи 1979 года по
казывают, что социалистические 
страны уверенно идут вперед в 
своем социально-политическом и 
экономическом развитии. Их до
стижения особенно контрастно вы
ступают на фоне положения в 
.капиталистическом мире, харак
теризующегося дальнейшим на
растанием кризисных явлений.

Б то же время .социалистические

страны учитывают, что осложне
ние мировой экономической конъ
юнктуры создает для них опреде- 

. ленные проблемы. В частности, 
это касается поддержания достиг
нутого высокого уровня потребле
ния нефти и нефтепродуктов, 
обеспечения неуклонного роста 
энергетических мощностей.

Соединяя усилия для решения 
проблем энергетики, примерами 
чего являются совместное строи
тельство мощного • газопровода 
«Союз», крупная программа строи
тельства атомных электростан
ций, интенсивная работа по освое
нию новых источников энергии, 
ориентация на применение самой 
прогрессивной технологии при 
использований традиционных ре
сурсов, страны социалистического 
содружества создают устойчивую 
базу для дальнейшего роста своего 

•народного хозяйства.
ЦК КПСС с удовлетворением- 

констатирует, что братские стра
ны твердо следуют курсом на раз
витие и углубление кооперации и 
специализации социалистических 
экономик, что нашло отражение 
и в результатах крымских встреч. 
Этот курс надежно ведет к овла
дению высотами научно-техниче
ского прогресса, повышению эф
фективности производства и каче
ства продукции в интересах даль
нейшего роста благосостояния на
родов стран социализма.

Долгосрочные целевые програм
мы сотрудничества, одобренные 
Советом Экономической Взаимо
помощи, близкое завершение ра
боты над двусторонними докумен
тами по Долговременному разви
тию специализации и коопериро
вания производства ставят перед 
Госпланом СССР, всеми советски
ми министерствами и ведомства
ми, участвующими в сотрудниче
стве с братскими странами, новые 
ответственные задачи большого 
национального и интернациональ
ного значения. Их последователь
ное претворение в жизнь станет 
органической частью предстоящей 
одиннадцатой пятилетки.

Крымские встречи 1979 года 
вновь продемонстрировали непоко
лебимую приверженность брат
ских социалистических государств

Политике мира и мирного сотруд
ничества. Последовательная ли
ния на обуздание и свертывание 
гонки вооружений, ясная ориен
тация на разрядку международной 
напряженности, на дополнение 
разрядки политической разрядкой 
военной, поддержка прав народов 
на свободное независимое разви
тие — таковы актуальные направ
ления социалистической внешней 
политики, получившие веское под
тверждение .в ходе крымских 
встреч.

Вопрос/ вопросов современной 
международной жизни — это ог
раничение и прекращение гонки / 
вооружений. По убеждению социа
листических стран крупным ша
гом именно в этом направлении 
стало подписание нового советско- 
американского Договора об огра
ничении стратегических наступа
тельных вооружений. Этот договор 
убедительно свидетельствует, что 
при наличии доброй воли вполне 
можно находить взаимоприемле
мые решения по самым сложным 
проблемам, непосредственно ка
сающимся безопасности госу
дарств.

Прогресс в деле военной разряд
ки можно обеспечить только в том 
случае, если движение к этой це
ли будет осуществляться всеми 
сторонами. На венских перегово
рах по сокращению вооруженных 
сил и вооружений в Центральной 
Европе, в' Комитете по разоруже
нию, на других переговорах, по
священных задаче обуздания гон
ки вооружений, социалистические 
страны настойчиво ищут конст
руктивных решений и призывают 
к ответным усилиям страны За
пада. Разумеется, нет и не может 
быть какого бы то ни было ра
зумного оправдания стремлению 
определенных натовских кру-. 
гов громоздить на территориях 
Западноевропейских стран новые 
и. новые горы оружия, в том чис
ле Чудовищного губительного воз
действия. Военное равновесие в 
Европе — реальность. И вполне 
возможно понижать шаг за шагом 
уровень вооруженных сил и воору
жений противостоящих здесь друг 
другу группировок.

Последовательная реализация в 
полном объеме положений За
ключительного акта, принятого в 
Хельсинки, — а за это выступа
ют все братские социалистические 
страны, — надежно служила бы 
превращению Европы в континент 
прочного мира, добрососедства и 
сотрудничества.

Советский Союз вместе с дру
гими членами Варшавского До
говора настойчиво выступает за 
расширение мер укрепления вза
имного доверия в Европе, ослабле
ние военного противостояния со
циалистических и капиталистиче
ских государств. Созыв о этой 
целью общеевропейской конферен
ции с участием США и Канады, 
предложенной участниками Вар
шавского Договора, успешное про
ведение предстоящей мадридской 
встречи могли бы существенно по
влиять на оздоровлейие политиче
ского климата в Европе и во всем 
мире.

ЦК КПСС, считает принципиаль
но важным, что на крымских 
встречах подчеркивалась необхо
димость и дальше крепить интер
националистскую солидарность 
социалистических государств
со всеми. народами, кото
рые стали объектом империали
стического и гегемонистского дав
ления. В этой связи отмечалась 
опасность продолжения экспансио
нистской политики Пекина и 
вновь подтверждена солидарность 
Советского Союза с Вьетнамом, 
Лаосом и Кампучией. Право каж
дого народа быть' хозяином соб
ственной судьбы — священно и 
должно строго уважаться.

Советский Союз разделяет и 
поддерживает миролюбивые, ан
тиимпериалистические, анти коло
ниалистские цели открывающейся 
в сентябре с. г. в Гаване шестой 
конференции глав государств и 
правительств неприсоединившихся 
стран.

ЦК КПСС обязал соответствую
щие министерства и ведомства 
принять практические меры по 
реализации задач, вытекающих из 
бесед товарища Л. И. Брежнева с 
руководителями братских партий 
и стран.

Служба зеленого конвейера
работает бесперебойно в По- 
росинском отделении совхо* 
за «Октябрь» Томского рай
она. Дойное стадо здесь 
Круглосуточно находится на 
лугах, но сейчас без зеленых 
кормов не обойтись. Поэтому 
службе зеленого конвейера 
поросинпы уделяют самое 
пристальное внимание.

Не просто обеспечить 320 
дойных коров и 200 телят 
зеленкой, ведь каждому жи
вотному требуется ежесуточ
но по 30—40 килограммов 
свежескошенной кукурузы 
или овсяно-гороховой смеси. 
Но опытный механизатор 
А. Н. Халецкий и его моло
дой помощник Владимир 
Крицкий, которым доверено 
доставлять на ферму и к 
дойкам зеленую массу, ус
пешно справляются со сво
ими обязанностями.

В их распоряжение предо
ставлены КИР, колесный

трактор, тракторные тележ
ки. Благодаря хорошему 
уходу за техникой, своевре
менному ремонту перебоев в 
кормлении скота не бывает.

Добросовестная работа 
А. Н. Халецкого и Владими
ра Крицкого позволяет кол
лективу поросинских живот
новодов непрерывно увели
чивать продуктивность дой
ного стада. За семь месяцев 
этого года от каждой' коровы 
здесь надоено молока на 218 
килограммов больше прош
логоднего. Сейчас надои вы
росли до 12 килограммов. 
Таким образом, в совхозном 
соревновании поросинцы . е 
третьего места передвину
лись на второе, лишь незна
чительно уступив одной из 
лучших в районе Березкин- 
ской ферме.

В. ДОРОХОВ.
Томский район.

В С Ч Е Т  
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

Уборка яровых еще впе
реди, но на лицевом счету 
А. К. Литвинова, комбайне
ра из колхоза ’«Сибиряк» 
З ы р я н с к о г о  района, уже

1.200 центнеров намолочен
ного зерна. Озимая рожь 
дает хорошие намолоты. 
Опытный комбайнер • наме
рен пересмотреть обязатель
ство и выдать из бункера 

комбайна за сезон 
6 тысяч центнеров

своего
больше
зерна.

В. КНЯЗЕВ.

/ я Ш

Высокие и устойчивые результаты показывает из года 
в год доярка совхоза «Советский» Шсгарского района Ва
лентина Степановна Непомнящих. Выполнив свое обяза
тельство — получить по 1,500 килограммов молока на ко
рову за стойловый период, она успешно справляется с 
обязательствами и пастбищного периода. Ежедневный 
надой в июле-августе составляет в ее труппе около 
12 килограммов молока на корову.

Фото Е. Лисицына.

Р а ч и т е л ь н ы е  х о з я е в а
За достижение высоких результатов во Всесоюзном об- 

щественном смотре эффективности использования сырья, 
материалов и топливно-энергетических ресурсов в 1978 
году коллектив совхоза «Коломинский» Чаинского района 
награжден дипломом ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ и Госснаба 
СССР.

В нашей области большое 
внимание у д е.л'я е т с я
дальнейшему повышению 
эффективности использова
ния сырья, топлива и элек
троэнергии. Немалый вклад 
в зело экономии вносят 
предприятия сельского хо
зяйства. Так, в 1978 году в 
колхозах и совхозах было 
сбережено 5,1 тысячи тонн 
горюче-смазочных материа
лов. свыше 40 миллионов 
киловатт-часов электроэнер
гии, около 4,6 тысячи 'кубо
метров пиломатериалов. Все

го топливно-энергетических 
и материально-сырьевых ре
сурсов было сэкономлено на 
сумму 1.429 тысяч рублей — 
это в 1,5 раза больше, чем в 
1977 году. Условнсегодовая 
экономия от реализации 
предложений работников 
сельского хозяйства, позво
ляющих эффективнее ис
пользовать" имеющиеся ре
сурсы, превысила миллион 
рублей.

С отличными произведет- , 
венными показателями за
вершил' 1978 год коллектив 
совхоза «Коломинский» Ча

инского района. На 25 про
центов перевыполнено зада
ние по продаже государству 
молока, на 4 процента — мя
са. Производительность тру
да в этом хозяйстве возросла 
за год на 9 процентов. Сни
зились затраты на производ
ство одного центнера сель
скохозяйственной продук
ций.

Самое активное участие 
приняли коломинцы во Все
союзном общественном смот
ре эффективности использо
вания сырья, материалов и 
топливно-энергетических ре
сурсов. Из 19 предложений, 
направленных на достиже
ние экономии топлива, энер
гии и материалов, 18 были 
реализованы. Годозой эконо
мический эффект от их при

менения на практике соста
вил 7.400 рублей.

В результате хозяйского 
отношения к делу в совхозе 
«Коломинский» за прошлый 
год сэкономлено 7,8 тонны 
металла, 50 тысяч киловатт- 
часов электроэнергии, 198 
тонн топлива. Пересмотрены 
в сторону снижения нормы 
расхода материалов, значи
тельно перевыполнен план 
сбора металлолома.

Меры по повышению эф
фективности хозяйствова
ния, качества выполняемых 
работ позволили коло.мин- 
цам по сравнению с преды
дущим годом уменьшить по
тери от брака на две тысячи 
рублей.

Т. ХОЛДЕЕВА, 
заведующая производст
венным отделом обкома 
профсоюза работников 

сельского хозяйства.

МЕЛИОРАЦИЯ — 

ПЕРЕДНИЙ КРАЙ

Н А П Р Я Ж Е Н Н Ы Й
Т Е М П

В первом полугодии кол
лектив передвижной меха
низированной колонны но
мер один, возглавляемый 
Георгием Ивановичем Кова
левым, значительно пере
выполнил план подрядных 
работ. Только на буровом 
участке, где начальником 
В. В. Кошкарев, введено в 
строй пятнадцать скважин 
— на 459,3 тысячи рублей 
при 355 тысячах плановых. 
Отличились труженики и 
ремонтного участка, где чи
стая прибыль. составила 126 
тысяч рублей. Это прекрас
ный показатель слаженной 
работы .коллектива и ис
пользования им внутренних 
резервов: ремонт ркважин
здесь, например, ведется 
быстро, при экономий мате
риалов, высоком качестве. 
Если по буровому участку 
постоянно лидировала брига
да А. Третьякова, то сре
ди ремонтников — Ю. Кыт- 
манова.

Ударными темпами нача
то второе полугодие. В 
ПМК социалистическое со
ревнование вновь возглави
ли буровики и ремонтники. 
В июле было сдано в экс
плуатацию десять скважин, 
победителем месяца оказа
лась вновь бригада А. Треть
якова. Среди же ремонтни
ков вперед вышла бригада 
Б. Куташова, выполнившая 
план на 175 процентов. Не
сколько ниже показатели 
(при выполнении плановой 
программы) у водопроводчи
ков. В августе бригады 
ПМК-1 работают в особо на
пряженном темпе: пока по
зволяет погода, нужно «вы
жать» максимум, ведь зи
мой работать будет куда 
сложнее.

М. ФЕДОРОВ.

в  л е о н о м  ц е х е©власти
ТОМСК. Объединение

Томлеспром и обком профсо
юза подвели итоги социали
стического соревнования ма
шинистов валочных машин 
ВМ-4 и ЛП-18А в июле ны
нешнего года. Лучших по
казателей добились маши
нисты Д. П. Ребоненко и 
В. В. Жгунов из Аслановскс- 
го леспромхоза. Среди ма
шинистов бесчокерных трак
торов победителями призна
ны С. А. Кирюшкин с Кар- 
гасокского лесопромышлен
ного комбината, Ю. А. Ста
риков из Ингузетского и
И. А. Ермолич из Асланов- 
ского леспромхозов. Отмече
на хорошая работа машини
стов С. Е. Егорова и В. В. 
Колпашникова из Ингузет
ского, В. В. Кондрашова и 
А. Е. Кубинова из Асланов- 
ского, И. И. Ваковского из 
Катайягнского леспромхо
зов.

ТОГУР. Правофланговыми 
на Тогурском лесопромыш
ленном комбинате по, праву 
называют лесозаготовитель-

П Е Р Е К Л И Ч К А
СОРЕВНУЮЩИХСЯ

ные бригады, которыми ру
ководят Л. Д. Устюгов, В. Е. 
Урванцев, В. Т. Фоменков, 
Н. А. Бондаренко и С. А. 
Бурмистров. Как правило, 
эти коллективы с полной 
нагрузкой используют треле
вочную технику, В бригаде 
Леонида Дорофеевича Устю
гова, принявшей обязатель
ство заготовить нынче . 100
тысяч кубометров леса, фак
тическая выработка на трак
тор за семь месяцев соста
вила 12.800 кубометров при 
плановой 11.043. Передовые 
коллективы наращивают 
темпы работ в честь своего 
профессионального празд
ника.

БЕЛЫЙ ЯР. На собрании 
партийно-хозяйственного ак
тива Белоярского лесопро
мышленного комбината от
мечался ряд недостатков. В 
частности, принижена ответ
ственность руководителей
подразделений за поручен
ное дело, низка еще органи
зация погрузочно-транспорт

ных работ на вывозке леса.
Эти недостатки изжива

ются. С начала августа в 
Ягоднинском и Нибегинском 
лесопунктах перешли на 
трелевку леса в две смены, а 
погрузка и вывозка орга
низованы в три смены. Осу
ществление организацион
ных и технических мер поз
волит, считают на комбина
те, стабилизировать обста
новку и выполнить план 
второго полугодия.

НАРЫМ. В июле коллек
тив Парабельского леспром
хоза впервые выполнил план 
по вывозке, разделке леса и 
производству деловой древе
сины. В третьем квартале 
решено погасить отставание 
по вывозке дрезесины на 20 
тысяч кубометров, по произ
водству деловой древесины 
— на 15. тысяч. Коллектив 
Парабельского сплавучастка 
призвал всех .рабочих пред
приятия работать ритмично 
и решил пятилетний план по 
лесозаготовкам завершить к 
110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина.

РАБОТАТЬ БЕЗ ОТСТАЮ ЩИХ-------- ----------

Ш И - З А К О Н  П Р Е Д П Р И Я Т И Я
Чаинсгеий леспромхоз: долг по вывозке леса за семь 

месяцев — 11,6 тысячи кубометров, производству деловой 
древесины — 18,5 тысячи кубометров.

О мерах по преодолению отставания рассказывает се
годня директор предприятия.

Коллектив нашего лес
промхоза работоспособный. 
Об этом свидетельствуют 
факты. В июне, например, 
леспромхоз был удостоен 
переходящего Красного зна
мени обкома партии, облис
полкома и облсовпрсфа и 
денежной премии. Такую 
же награду заслужили 
бригада Г. В. Белоусова в 
мае и бригада А. П. Вайхедя 
в вдонег Внедряются новая 
форма организации труда на 
выЕозке леса -— транспорт
ный комплекс, трехсменный 
режим на ‘ВЫЕОзке, челноч
ный метод трелевки леса, 
организуются дополнитель
ные вахтовые участки (на 
вахте Вах для нефтяников 
нынче заготовлено немало 
древесины).

Коллектив справился с та
ким показателем, как реали
зация товарной продукции. 
В первом полугодии рост

производительности труда 
опережает уровень заработ
ной платы. Снижены плано
вые затраты на заготовку 

•одного кубометра на 37 ко
пеек.

Однако в производствен
но-финансовой деятельности 
реально действуют и нега
тивные моменты. Например, 
нынче совершено 442 прогу
ла, то есть на одного рабоче
го «приходится» 0,9 челове
ко-дня. Наблюдается высо
кая текучесть кадров. Эго 
прямые и трудновосполни- 
мые потери рабочего време
ни. Кто оздоровит обстанов
ку? Администрация, общест
венные организации, сам 
коллектив — кто, кроме 
нас?! Такая работа по упо
рядочению трудовой дисцип
лины ведется настойчиво.

Сейчас нет более важной 
задачи, как качественно про
вести подготовительные ра

боты к осенне-зимнему пе
риоду, перекрыть к концу 
года допущенное отставание. 
Коллектив решил выполнить 
годовой план по вывозке, 
производству деловой древе
сины, реализовать сверх 
плана товарной продукции 
на 700 тысяч рублей. Для 
этого нужно трудиться рит
мично, с полной отдачей. На 
первое января 1980 гоца у 
трасс лесовозных дорог бу
дет заготовлено 50 тысяч ку
бометров хлыстов листвен
ных пород.

Нашему леспромхозу, как 
никогда, надо развивать за
готовку древесины листвен
ных пород и вахтовый метод 
в хвойных насаждениях. 
Объединение Томлеспром, 
рассматривая перспективы 
предприятия, пришло к вы
воду, что нужно строить у 
нас лесопильный • четырех
рамный цех для лиственной 
древесины. Это, безус
ловно, решит проблему ос
воения „новых лесосырьевых 
баз.

А. МЕЛЬНИЧЕНКО,
директор Чаинского лес

промхоза.

С  В Ы С О К О Й  О Т Д А Ч Е Й
В Сайгииоком- леспромхозе 

высокопроизводительно тру
дятся лесозаготовительные 
бригады, возглавляемые 
Н. Ю. Разумовичем и . А. М. 
Поповым. Бригада Н. Ю. Ра-

зумовича заготовила сверх 
семимесячного- плана около 
8 тысяч кубометров. Выра
ботка на человека составила 
здесь 1.600 кубометров при 
плане 1.334, на трактор —

соответственно 9.603 и 7.672.
В настоящее время на 

предприятии ширится социа
листическое соревнование в 
честь профессионального 
праздника — Дня работника 
леса.

Г. ГАВРИЛОВ.

П О Д Г О Т О В К А

К В О З В Р А Щ Е Н И Ю  НА З Е М Л Ю
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 17 августа. 
(ТАСС). У Владимира Ляхо
ва и Валерия Рюмина сегод
ня идут 173-и сутки полета. 
В соответствии с запланиро
ванной программой космо
навты завершают работы на 
борту и готовятся к возвра
щению на Землю. Экипаж 
укладывает материалы вы
полненных исследований и 
экспериментов в спускаемый 
аппарат корабля «Союз-34», 
проводит консервацию науч
ной аппаратуры станции.

Распорядком дня предус
мотрено также медицинское 
обследование космонавтов с

целью исследования реакции 
сердечно-сосудистой системы 
на имитацию действия гид
ростатического давления. 
При этом используются ва
куумный костюм «чибис» и 
многофункциональная реги
стрирующая аппаратура 
« Полином-2М».

Вчера с помощью двига
тельной установки корабля 
«Союз-34» проведена кор
рекция траектории движе
ния пилотируемого научно- 
исследовательского комплек
са «Салют-6» — «Союз-34». 
Параметры орбиты комплек
са в настоящее время со
ставляют:

— максимальное удаление 
от поверхности Земли — 411 
километров;

— минимальное удаление 
от поверхности Земли — 386 
километров;

— период обращения — 
92,28 минуты;

— наклонение — 51,6 гра
дуса.

По докладам экипажа и 
данным телеметрических из
мерений, бортовые системы 
станции и корабля функцио
нируют нормально.

Космонавты Владимир Ля
хов и Валерий Рюмин чувст
вуют себя хорошо.

Л  РОДИНО (Алтайский 
край)

Первый сноп, сжатый ко 
установившейся традиции 
серпами на Ильичевой 
поле самыми опытными 
хлеборобами, символизиро
вал начало массовой жатвы 
на Алтае.

Раскинувшееся на землях 
совхоза «Свободный» посре
ди Кулундинской степи это 
поле, названное в народе 
дорогим именем Ильича, 
знают в крае все. С него на
чалась история колхозного 
сибирского крестьянства. В 
двадцатые годы здесь была 
проложена первая борозда 
на первом тракторе, пода
ренном В. И. Лениным чле
нам коммуны «Свобода». 
Знаменательно поле и тем, 
что в 1954-м отсюда нача
лось наступление на целину. 
Почти три миллиона гекта
ров целинных и залежных 
земель было освоено в крае.

Д  МАЖЕЙКЯЙ (Литов
ская ССР)

Справили новоселья по
следние семьи хуторян в
центральном поселке колхо
за «Ленино кядю». Теперь

все колхозники, ранее жив
шие в деревянных избах, 
разбросанных по всей тер
ритории хозяйства, имеют 
квартиры с городскими 
удобствами. В поселке — 
Дом культуры, общественно- 
бытовой центр, школа, дет
сад-ясли. В нынешнем году 
в поселки' городского типа 
переедут восемь тысяч се
мей жителей хуторов Литвы.

Д  ГРОДНО
Сплошная диспетчериза

ция сельского хозяйства
впервые в Белоруссии за
вершена в Гродненском рай
оне. Новая служба, вклю
чившая в свою «орбиту» от
деления. бригады, полевые 
станы, обеспечивает опера
тивное управление жатвой, 
быстрый маневр материаль
но-техническими ресурсами. 
В результате земледельцы 
района значите.-.. ?о повы
сили темпы уборочных ра
бот. В области взят курс на 
создание единой диспетчер
ской сети, призванной обес
печить четкое взаимодейст
вие всех сельскохозяйствен
ных служб. Надежной ра- 
дио-телефонной связью
снабжено уже большинство 
колхозов и совхозов.

Д КИШИНЕВ
Карту источников шума в

любой точке Кишинева раз
работали молдавские уче
ные. Борьба с шумом — 
часть осуществляемой в 
Молдавии комплексной про
граммы охраны окружаю
щей среды. Согласно ей под 
государственный контроль 
здесь взяты защита почв от

эрозии, охрана чистоты воз
душного бассейна, рек и во
доемов, восстановление пло
щади лесов и численности 
диких животных. На эти 
цели правительство респуб
лики только в нынешнем 
пятилетии выделило ПО 
миллионов рублей.

Д МИНСК
Ликвидировать ручной 

труд и исключить из техно
логии дорогостоящие реак
тивы позволяет установка, 
созданная в Институте теп
ло- и массообмена Академии 
наук Белоруссии. Она зна
чительно увеличит мощно
сти по производству витами
нов для медицинской про
мышленности И ЖИВОТНОЕОД- 
ства. Первый автомат от
правлен на Уманский вита
минный завод. Только в 
прошлом году конструктор
ские бюро и опытно-конст
рукторские базы Академии 
выпустили более 3.500 раз
личных приборов и устано
вок.

Д ПОЛТАВА
Цветоуборочный комбайн 

создан на Украинской зо
нальной опытной станции 
лекарственных растений. Он 
полностью заменяет ручной 
труд при съеме соцветий це
лебных трав. На счету ра
ботников станции немало 
оригинальных машин и 
приспособлений. Обычный 
зерновой комбайн, например, 
переоборудован для срезания 
головок мака, а модернизи
рованная картофелеубороч
ная машина откапывает 
ко-чш валерьяны.

(ТАСС).
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НАШИ
ИНТЕРВЬЮ Идеологические центры лесного района

Постановление Центрального Комитета партии «О 
дальнейшем улучшении идеологической, политико-воспи
тательной работы» требует, чтобы эта работа соответство
вала возросшему образовательному и культурному уров
ню и запросам советских людей, учитывала динамичность 
социально-экономических процессов и духовной жизни 
современного советского общества. Этому как нельзя луч
ше способствует концентрация всего дела воспитания 
людей в центрах общественно-политической работы, кото- 
рые создаются сейчас на предприятиях и в организациях 
по рекомендации областного комитета партии.

— КАК ДЕЙСТВУЮТ' ТАКИЕ ЦЕНТРБ1 В ЦРИКЕТЬЕ, 
САМОМ КРУПНОМ И ПЕРСПЕКТИВНОМ ЛЕСНОМ 
РАЙОНЕ НАШЕЙ ОБЛАСТИ? — С таким вопросом наш 
корреспондент обратился к секретарю Верхнекетского 
райкома КПСС Н. С. Левинсону.

Николай Степанович рас
сказал:

— Еще осенью прошлого 
года бюро райкома КПСС 
приняло постановление «О 
центрах общественно-поли
тической работы в трудовых 
коллективах». Был утвер
жден план создания таких' 
центров. Проверка, прове
денная зимой, показала, од
нако, что: план выпол
няется плохо. 1 марта при
шлось вернуться к этому и 
обсудить на бюро вопрос' «О 
неудовлетворительной рабо
те парткомов, партбюро, хо
зяйственных руководителей

лесозаготовительных пред
приятий • по выполнению по
становления бюро райкома 
партии от 28 сентября 1978 
года». Ряд товарищей полу
чили серьезные предупреж- 

* дений.
После этого дело улучши

лось. Сейчас в районе дейст
вуют двадцать центров об
щественно-политической ра
боты, многие из которых 
превратились в подлинные 
духовные центры трудовых 
коллективов. Здесь сосредо
точена наглядная агитация, 
проходят производственные 
и партийные собрания, по

литинформации, лекции, бе
седы. Здесь же занимаются 
политшколы и школы ком
мунистического труда.

Наши успехи и просчеты в 
полной мере выявились во 
время прошедшего в июле 
районного семинара идеоло
гического актива, посвящен
ного задачам по претворе
нию в жизнь постановления 
ЦК КПСС «О. дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политико-воспитательной ра
боты». Семинар проходил на 
базе Белоярского лесопро
мышленного комбината. По
сле доклада, сделанного се
кретарем- райкома, все участ
ники семинара выехали на 
комбинат.'Здесь заместитель 
секретаря партийной органи
зации предприятия Е.. Н. Ка
бан показал .нам хорошо обо
рудованный ' центр и расска
зал о его деятельности. В 
этом центре сразу можно 
познакомиться с социалисти
ческими обязательствами 
коллектива и ходом их вы
полнения, с другой нагляд
ней агитацией. Регулярно 
проводятся рабочие собра
ния. Сюда собираются рабо
чие и служащие на лекции,

политинформации, вечера 
вопросов и ответов. В цен
тре проводится и единый 
политдень.

Подобные же центры соз
даны и в различных подраз
делениях комбината — на 
верхнем складе, на вахте 
Треш, в Нибегинском ЛЗП, 
где трудится бригада В. Ива
нова. Правда, о оборудова
нием их не везде благопо
лучно. Так, на механизиро
ванном нижнем складе вы
делено неплохое помеще
ние, оформлена наглядная 
агитация. Но вот обставить 
комнату недорогой, но удоб
ной мебелью комбинат не в 
состоянии, а объединение 
Томлеспром никак не раска
чается помочь ему.

Затем участники семинара 
познакомились и с другими 
центрами общественно-поли
тической работы в Белом 
Яре. В РСУ-17 о роли центра 
в решении задач, поставлен
ных в постановлении ЦК 
КЦСС «О дальнейшем улуч
шении идеологической, по
литико-воспитательной ра
боты»,' а также о путях со
вершенствования политиче
ского информирования тру

довых производственных 
коллективов нам рассказал 
начальник РСУ коммунист 
А. И. Федоров. В центре об
щественно-политической ра
боты строительно-монтажно
го поезда № 299 с сообщени
ем о роли центра в нравст
венном воспитании трудя
щихся перед участниками 
семинара выступил началь
ник СМП коммунист В. С. 
Щепин.

Конечно, центры общест
венно-политической работы 
создаются у нас не только в 
Белом Яре. Стараемся, что
бы они действовали на вах
тах, где особенно важно 
идеологическое воздействие 
н& трудящихся. Такие цент
ры созданы на вахтах Треш 
Белоярского ЛПК, Ломаный 
Бор и Пирино Асланавского, 
Немагин Бор Ингузетско- 
го леспромхозов. Хорошо 
действует центр на вахте 
Тунгусский Бор Катайгин- ‘
ского леспромхоза, где тру
дится прославленная брига
да К. Ницына.

— Видимо, в процессе ео- 
. здания центров есть и недо
работки?

— Безусловно. Как и на

нижнем складе Белоярского 
ЛПК, многие центры обще
ственно-политической рабо
ты проигрывают из-за отсут
ствия более-менее сносной 
мебели. В ряде центров, при
чем таких крупных, как, на
пример, Катайгинский, нет 
четкого планирования меро
приятий вперед хотя бы на 
месяц. А если планы и есть, 
то они неконкретны. В неко
торых центрах даже не най
дешь книгу, где бы регист
рировались проведенные
здесь мероприятия. Между 
прочим, такое характерно и 
для хорошо оформленных 
центров. Так что одно 
оформление, хотя оно и важ
но, еще не делает погоды.

— Сейчас, как мы думаем, 
— закончил наш разговор 
Н. С. Левинсон, — пора пе
реходить к конкретной и це
ленаправленной работе каж
дого из центров. Думаем, 
что наши уже накопившие 
опыт товарищи отправятся 
туда, где еще нет этого опы
та, чтобы на местах учить 
идеологический актив. Собе
рем политинформаторов,
агитаторов, ' посоветуем .им, 
как строить работу. И, ко
нечно же, надо создавать 
центры там, где их до сих 
пор нет, — в частности, в 
ряде подразделений Асла- 
новского, Ингузетского, Ка- 
тайгинского леспромхозов.

О п ы т
О Д О Б Р Е Н

Бюро Томского райкома 
КПСС одобрило работу рай
онной комсомольской орга
низации по шефству над. 
заготовкой витаминной тра
вяной муки для обществен
ного животноводства.

Среди машинистов смен и 
грануляторгциков почти три 
четверти комсомольцев и* 
молодых коммунистов. Соз
дано восемь комсомольско- 
молодежных коллективов и 
32 смены. Между ними раз
вернулось социалистическое 
соревнование, заключены 
договоры содружества и 
трудового соперничества.

Немало делается для идео
логического обеспечения за
готовки витаминной муки.: 
Созданы две агитбригады и 
лектордкие группы. В них. 
активно участвуют бойцы 
студенческих строительных 
отрядов.

Район идет впереди, здесь 
высокая рыработка на агре
гат. В этом — решающий 
вклад комсомольцев.

Бюро одобрило решение 
районной комсомольской ор
ганизации взять под свой 
контроль и ремонт агрегатов 
после завершения осенних 
работ. Они будут подготов
лены в IV квартале текуще
го года.

В. ИВАНОВ.

ОБСУЖДЕНО 

НА Б ЮР О
Важную роль в повыше

нии эффективности произ
водства и качества работы 
играют партийные комиссии 
по контролю хозяйственной 

, деятельности администра
ции, которые созданы на 37 
предприятиях и в учрежде
ниях Ленинского района. В 
них работает более 300 ком
мунистов. Задачам совер
шенствования их работы- 
был посвящен семинар 
председателей комиссий.

Положительный опыт в 
целом накоплен в производ
ственном объединении Сиб- 
кабель, по контролю за ка
чеством продукции — на за
воде измерительной аппара
туры, за ходом строительст
ва — на заводе резиновой 
обуви, за выполнением пла
на организационно-техниче
ских мероприятий, внедре
нием новой техники и техно
логии — на лесопоомышлен- 
ном комбинате. Комиссии на 
этих предприятиях работают 

>на основе квартальных пла
нов. регулярно проводят за
седания. -на которые при
глашают хозяйственных ру
ководителей. представителей 
общественных организаций, 
шиооко Привлекают партий
ный актив цехов и отделов.

На семинаре были рас
смотрены также и основные 
причины низкой эффектив
ности отдельных партийных 
комиссий в других партор
ганизациях. намечены пути 
повышения результативно
сти их деятельности.

Итоги семинара, задачи 
партийных организаций по 
улучшению руководства ра
ботой комиссий по контролю 
хозяйственной деятельности 
администрации были рас
смотрены на бюро {зайкома 
партии.

В. КАЦУРО,
заведующий организаци
онным отделом Ленин

ского райкома КПСС.

«КИРОВЕЦ»  СТАНОВИТСЯ ЭКОНОМИЧНЕЕ
ЛЕНИНГРАД, 17 авгу

ста. (Корр. ТАСС Ю. Ни
колаев). Повышенной эко
номичностью отличаются 
тракторы, первая партия 
которых изготовлена се
годня в объединении «Ки
ровский завод». На этих

К-701 — модернизирован
ные гидравлические си
стемы. Их использование 
позволяет вдвое (на 100 
литров) сократить расход 
масла для' каждого трак
тора.

Специалисты предприя
тия постоянно совершен

ствуют конструкцию 
мощного пахаря, повы
шают его технический 
уровень. Выполнен боль
шей объем работ по уве
личению ресурса двига
телей, снижена металло
емкость машины.

1(1111П1Ш11!ШН1ШШШ1и1Ш1Ш11|1!11Ш1Ш|МН1Ш11Ш1(11ШЩ|„111111,1Ш,1|1Ш1!11Ш|||1|1||1||Ш|111111П||1|11111111„

В О З В Р А ЩА Я С Ь  К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

Стромтся Томский нефтехимический
«Н А  СООРУЖ ЕНИЯХ  
ВОДООЧИСТКИ»
—так называлась корреспон
денция, опубликованная в 
подборке «Строится ТНХК» 
25 июля. В интервью на
чальник СМУ-15 управле
ния Химстрой Д. В. Гулиц- 
кий упрекал дирекцию 
строящегося комбината за 
позднюю выдачу проектной 
документации и задержку с 
переселением жителей част
ных домов.

На днях редакция получи
ла ответ за подписью ди
ректора ТНХК В. С. Гетман- 
цева. В письме разъясняется, 
что задержка с расселением 
жильцов индивидуальной 
постройки, находящейся на 
месте будущей насосной 
станции, произошла по вине 
домостроительного комбина
та, который сдал в эксплуа
тацию жилой дом по улице
С. Лазо на 8 месяцев позже 
намеченного срока.

В то же время дирекция 
ТНХК в своем ответе обра
щает внимание тов.' Гулиц- 
кого на то обстоятельство, 
что проектная документация, 
о которой он ведет речь, в 
течение целых 6 месяцев 
находилась на рассмотрении 
технического отдела управ
ления Химстрой. Следова
тельно, утверждает автор 
ответа, данный упрек нужно 
переадресовать руководству 
Химстроя.

Мы же, со своей стороны, 
отнюдь не убеждены в пра
вомерности такого заключе
ния. Ведь даже если предпо
ложить, что рассмотрение 
проекта затягивалось где-то 
в Химстрое, то неужели в, 
распоряжении нефтехими
ков не оказалось действен
ных средств, чтобы поторо

пить тех, кто «тянет волын
ку»? Особенно странно было 
читать «отфутболивающие» 
строки ответа из ТНХК се
годня, когда все инженерно- 
технические работники H3V- 
чают постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров' 
СССР о совершенствовании 
хозяйственного механизма.

«Н У Ж Н А  РАБОЧАЯ  
Э С Т А Ф Е Т А »
—призывали в статье под 
таким заголовком (№ 157 от 
8 июля) инженеры СУ-16 уп
равления Химстрой Ю. Ко- 
лабанов и В. Полевой.

Ответ мы получили от 
руководства 16-го специали
зированного управления. В 
нем говорится:

«Корреспонденция област
ной газеты горячо обсужда
лась на рабочих собраниях 
в коллективе СУ-16. Было 
высказано много деловых 
^замечаний и предложений, 
которые внимательно изуче
ны администрацией и пар
тийным бюро управления. В 
настоящее время проведена 
полностью подготовительная 
работа и выдана документа
ция для перевода бригад 
кровельщиков СУ-16 на хо
зяйственный расчет. Оживи
лось и строительство столо
вой завода ЖБИ, которое 
ведется по принципу рабо
чей эстафеты. Ведущими 
коллективами здесь являют
ся бригады отделочников на
шего управления.

В то же время мы счита
ем, что генподрядная орга
низация >на комплексе базы 
строительной индустрии — 
СМУ-11 управления Хим
строй — должна поднять на 
соответствующий уровень 
строительные работы на пус

ковых объектах этого важ
ного комплекса. Нам кажет
ся, например, целесообраз
ным проведение здесь еже
недельных совещаний сове
та бригадиров, как это дела
ется на строительстве теп
лично-парникового хозяйст
ва и на объектах теплоэнер
гетического комплекса
ТНХК.

Г. СТЕПНЯКОВ,
начальник СУ-16 управ

ления Химстрой».
* * *

К ЭТОМУ ОТВЕТУ хоте
лось бы добавить следующее. 
О том, что руководитель 
генподрядной организации 
на сооружении БСИ, на
чальник СМУ-11 М. 3. Сло
нимский не верит ни в 
бригадный подряд, ни в ра
бочую эстафету, мы писали 
и раньше (см., например, за
метку «Комсомольское шеф
ство». опубликованную 25 
июля). Лишнее подтвержде
ние тому — упорное молча
ние администрации СМУ-11 
в ответ на деловые предло
жения, высказанные в 
статье «Нужна рабочая эс
тафета».

Думается, что начальник 
штаба строительства объек
тов БСИ В. Л. Сперанский и 
временная партгруппа этого 
комплекса сумеют попра
вить руководителя генпод
рядной организации. Речь 
идет о внедрении прогрес
сивной формы организации 
труда строителей. Рабочая 
эстафета. Она особенно не
обходима сейчас, когда на 
важнейшей стройке нашей 
области счет пошел на удар
ные недели и преодолеть 
отставание, допущенное. в 
частности, на объектах БСИ,- 
возможно только при усло
вии безусловного сотрудни
чества рабочих бригад.

ю. шипунов.

П Е Р  Е Д © В  И К  И
Асиновское специализиро

ванное отделение сельхоз
техники занимается вывоз
кой минеральных удобрений 
в хозяйства Асиновского, 
Зырянского и Тегульдетско- 
го районов. Недавно закон
чился месячник по вывоз-/ 
ке удобреций в хозяйства. 
По итогам областного сорев
нования отделение заняло 
первое место в своей зоне. 
Хорошо потрудились на до
ставке’ удобрений шоферы 
И. Д. Отинов, Е. 3. Гребнев и 
другие. Первое место занял 
коммунист Г. Н. Чувяков. Он 
вывез 216 тонн.

НА СНИМКЕ: Г. Н. Чувя
ков.

Фото В. Кровелыцикова.
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НАРОДНЫЙ
КОНТРОЛЬ
ДЕЙСТВУЕТ

На очередных заседаниях 
Томского городского, Ленин
ского, Советского и Киров
ского районных 'комитетов 
народного контроля стояли 
одинаковые вопросы — об 
ответственности хозяйствен
ных руководителей и долж
ностных лиц за неудовлет
ворительную обработку ва
гонов и контейнеров.

Особенно велики простои 
железнодорожных вагонов в 
субботние и воскресные дни. 
Только в первом полугодии 
предприятия и организа
ции Томска выплатили же
лезной дороге более 444 ты
сяч рублей штрафов. Боль
шие суммы штрафов, на
пример, были предъявлены 
производственному управ
лению Томскавтодор, конто
ре материально-техническо
го снабжения объединения 
Союзтомс к м е л и о р а ц и я ,  
УПТК объединения Томск- 
ремстрой.

В ходе изучения и рас
смотрения этих вопросов на 
заседаниях комитетов выяс
нилось, что во всех прове
ренных организациях нет 
приказов, которые бы опре
деляли меры по круглосу
точной, обработке загонов и 
контейнеров, в том числе в 
субботы и воскресенья. Ни 
одна партийная организация, 
кроме аптекоуправления, не 
обсудила задачи коллектива 
в борьбе со сверхнорматив
ными простоями вагонов. 
По-прежнему немало наре
каний на то, что работники 
железнодорожных станций

плохо информируют о при
бытии подвижного состава. 
И уж совершенно недопусти
мо, что не выделяются и не 
осваиваются капиталовло
жения на развитие путевого 
хозяйства. А  ведь ответст
венные лица, будучи при
глашенными с отчетом, не 
прочь сослаться на условия, 
в которых невозможны бы
страя разгрузка и погрузка.

За непринятие мер по раз
грузке вагонов и контейне
ров в субботние и воскрес
ные дни комитеты народного 
контроля привлекли к ответ
ственности 10 должностных 
лиц. В их числе—начальник 
УПТК производственного 
управления Томскавтодор 
А. ф, Смоленчук, начальник 
УПТК объединения Томск- 
реметрой Н. Г. Чичканов, 
директор базы облкниготорга 
А. А. Овсянников. Им объяв
лены выговоры. Заместителю 
начальника УПТК объеди
нения Межколхозстрой А. Ф. 
Даныневу поставлено на 
вид. Ряду руководителей 
указано.

В частичное возмещение 
материального ущерба, при
чиненного штрафами, произ
ведены денежные начеты на 
А. Ф. Смоленчука и Н. Г. 
Чичканова, а также на быв
шего начальника УПТК до
рожного ремонтно-строи
тельного треста Г. Д. Те
рентьева и заместителя ди
ректора кондитерской фаб
рики «Красная звезда» В. Н. 
Григоровича.

Комитеты потребовали от 
руководителей разработать 
такие мероприятия, которые 
бы ликвидировали сверхнор
мативные простои вагонов. 
Группам и постам народного 
контроля предложено дер
жать эти мероприятия под 
строгим контролем.

На ближайших заседаниях 
комитеты вернутся к вопро
су об ответственности тех ви
новников, которые сейчас в 
отпусках и командировках.

Н. ЛАЗАРЕВ,
председатель Томского
городского комитета на

родного контроля.

А. Г. Иванова — рабочая 
на участке шлифовки отвер
стий шлифовально-сборочно
го цеха № 2 Томского под
шипникового завода. Она 
ударник коммунистического 
труда. Обслуживает три 
шлифовальных автомата 
вместо двух и шлифует за 
смену до 3.000 колец при 
норме 2.050 штук. Качество 
се работы — отличное.

Фото В. Казанцева.

ЗА П РИ Л А ВК О М -Н О ВО СЕЛ Ы
Гостеприимно распахнул 

двери магазин № 7 Ленин
ского райпищеторга города 
Томска. С большим нетерпе
нием ждали этого дня мно
гочисленные жители Кашта
на. Очень к месту пришел
ся магазин в светлом мно
гоэтажном квартале на ули
це Интернационалистов.'
Здание его, возведенное 
СУ-11 треста Томскжил- 
строй, — настоящий пода
рок томичам. . Со вкусом 
оформлен интерьер торгово
го зала, установлено совре
менное оборудование — в 
частности, первые в * Томске 
холодильные линии новой 
марки с высокими техниче
скими характеристиками.

Магазин, рассчитанный на 
26 рабочих мест, устроен по 
типу универсама. Здесь—ме
тод самообслуживания. По
купатели найдут необхо
димые товары повседневно
го спроса: хлеб и кондитер
ские изделия, гастрономиче
ские и бакалейные товары, 
молоко и молочные продук
ты. Есть и кафетерий, где 
вас угостят чашкой черного 
кофе и свежей выпечкой.

Коллектив магазина но
вый, находится еще в стадии 
становления. Директор М. А̂ - 
Полежаева говорит:

— К нам прищло много 
молодежи — в основном вы
пускники Томского торгово
го училища и техникума об
щественного питания. Мы 
мечтаем видеть наш кол
лектив комсомольско-моло
дежным. Как член Ленин
ского райкома ВЛКСМ, я 
приложу к этому все силы. 
В воспитательной работе' с 
кадрами мне есть на кого 
опереться: к нам пришли . и 
такие опытные наставники, 
как Надежда Михайловна 
Крупина, Валентина Аки
мовна Лиходед.

В магазине начинает рабо
тать стол заказов, который 
будет обслуживать инвали
дов Великой Отечественной 
войны. На базе магазина 
№ 7 станут проходить про
изводственную практику 
завтрашние продавцы — 
учащиеся торгового учили
ща.

Верится, что новое пред
приятие торговли заслужит 
признание томичей.

О. КУРБАТСКАЯ.

П Р Е П А Р А Т  ® Т  М Е И Ф Г Ф Д Ы
Надежность озимой нивы, 

стойкость ее в непогоду, 
полновесный колос гаранти
рует препарат тур, если им 
своевременно обработать 
хлеба.

— Дело новое, но уже 
вполне проверенное урожа
ем, — сказал в интервью 
корреспонденту ТАСС заве
дующий лабораторией Цент
рального института агрохи
мического обслуживания 
сельского хозяйства А. Ха
литов. — Препарат тур, при
меняемый в стране на мил
лионах гектаров, известен 
земледельцам как средство, 
предотвращающее полегание 
хлебов. Он повышает физио

логическую активность рас
тений, делает их стебель 
прочнее. Посевы дополни
тельно дают, как минимум, 
2—5 центнеров зерна с гек
тара.

Сейчас выявлены и другие 
полезные свойства препара
та. Одно из них — укрепле
ние озимой нивы. Возраста
ет устойчивость хлебов к 
неблагоприятным условиям, 
причем достигается одина
ковый эффект при двух 

.крайностях погоды: как при 
ранних холодах, так и при 
затяжном тепле. Для прак
тики это имеет большое зна
чение.

Дело в том, что год на год

не приходится: у каждой
осени свой характер, свое 
течение. Земледелец, засе
вая поля под зиму,' всегда 
рискует сроками заделки се
мян. Посеешь рано — уси
ливается риск перерастания 
хлебов, их выпревание, осо
бенно если зима окажется 
теплой и долгой: запозда
ешь — всходам грозит вы
мерзание зимой из-за их не- 
s.акаленн^сти, слабого разви
тия. Дадсе принятые опти
мальные сроки сева далеко 
не всегда оказываются та
ковыми, то есть благоприят
ными.

Вот здесь и выруцает, по
могает тур. Он позволяет

сеять хлеоа в самые ранние 
сроки. Всходы никогда не 
перерастут — даже при за
тяжной осени. Это объясня
ется формированием у зла
ков более мощной корневой 
системы и выгодными изме
нениями клеточных струк
тур растения.

Ну, а если осень насту
пает раньше раннего? И в 
этом случае беда не грозит 
посевам. У растений, полу
ченных из обработанных ту
ром семян, узел кущения 
закладывается (в зависимо
сти от сорта) на 0,5—3,5 сан
тиметра глубже обычного: 
посевы застрахованы от вы
мерзания.

ДЕНЬГИ ЕС ТЬ -УМ Й  НЕ И Л ДО
В последнее время некая 

часть томичей стала очень 
уж задумываться о смысле 
жизни. Как. дескать, живем, 
что оставим после себя? Лю
ди интеллектуальные обра
тились за советом к класси
ке, к мудрости древних фи
лософов. Вот так-то, заду
мавшись о бренности земно
го. открыл директор треста 
Свинопром Иван Иосифович 
Рогачев Цицерона и вычитал 
наставление о том, что надо 
стараться оказывать воз
можно большему числу лю
дей благодеяния. ■

Не'о благодарности потом
ков пекся директор треста 
— о благе дела думал он и 
решил отдать подряд на 
строительство трестовского 

-гаража "частным лицам. Но 
не знал Иван Иосифович, 
что еще до нашей эры ска
зал поэт Энний: «Дела бла
гие, н о . направленные дурно, 
я сочту дурными».

Направить же дурно дела 
директору помогли его по
мощники: бывшие, сменив
шие друг друга, главные ин

женеры треста Копейкин и 
Санников.

Копейкин,. став главным 
инженером дирекции строя
щихся животноводческих 
комплексов, располагал и 
материалами, и механизма
ми. Строй, товарищ Рогачев,
— Копейкин поможет. Лю
дей нет? Найдем! Вон прия
тель Петров выдаст проект
но-сметную документацию 
на гараж всего за четыре 
тысячи рублей. Не много,’ но 
ведь докумецтация-то Так 
себе, шаляй-валяй, ни дан
ных по планировке, ни про
екта организации работ, ни... 
Впрочем, ничего этогр не 
надо было. Всего-то требова
лось прикинуть стоимость 
строительства. Что приятель 
Петров и сделал.

— 270 тысяч — не много?
— спросил он..

Переглянулся Иван Иоси
фович со своими помощни
ками, замялся: вроде мно
говато...

— Экие вы мелочные, — 
махнул рукой приятель Пет
ров. — Ладно! А  если две
сти?

— О, двести — это можно, 
это ничего, — враз молвили 
директор со своими заме
стителями и помощниками. 
— Двести можно. Только уж 
не кругло, конечно. А, ска
жем, 203 тысячи.

Теперь оставалось обсу
дить самую интересную 
часть сметы — заработок 
бригады шабашников. Были 
предложения,: дать им 30
процентов от сметной стои
мости. Но их бригадир с 
высшим техническим обра
зованием некто Шапинский 
(еще один приятель Копей
кина) воспротивился: мало!
Стали набавлять. Догнали 
до 35,5 процента. Шапинский 
прикинул: 72 тысячи с лиш
ним. Пойдет!

Так вот, без какого-либо 
расчета, поторговавшись по- 
базарному, — будьте любез- 
нЪл, Шапинский, потруди
тесь получить 72 тысячи. Ц 
Шапинский стал трудиться. 
На гараже ковырялось 3—4 
человека, а ведомость в кас
су он представлял на 20 че
ловек. Выручали приятели—

люди не с улицы — все про
рабы, мастера, начальники 
участков, даже главные ин
женеры различных строи
тельных организаций. При
ходили, расписывались, по
лучали пятьсот, . тысячу, 
полторы тысячи, совали в 
портфель Шапиндкому и- от
кланивались. А  Шапинский 
скрупулезно подсчитывал, 
сколько дать тем, кто ковы
ряется на гараже, и как 
поделить остальные: себе
тысячу, Копейкину тысячу, 
себе две тысячи, Коцейкинз' 
две тысячи:..

В нарядах широко приме
нялся испытанный метод 
шабашников — приписки, 
вписывание объемов работ, 
выполненных механизмами 
треста, и прочее, прочее. 
Зная о липовых нарядах, 
подписывал их главный ин
женер Санников, пропускала 
бухгалтерия совхоза «Мир
ный», ’которым трест пору
чил рассчитываться с ша
башниками. Пропускали, 
потому что надо же было 
набирать 72 тысячи.

Шапинский, Копейкин и 
Санников ныне осуждены, 
каждый получил по заслу
гам. Но сколько еще подоб
ных им ловкачей живет в/ 
свое удовольствие! Догово
ров с частными подрядчика
ми в области ежегодно за
ключаются тысячи, по кото
рым выплачиваются сотни 
и сотни тысяч рублей. И 
никто... Никакая бух
галтерия, никакие ревизоры 
не проверяют правильность 
нарядов, подлинность пла
тежных документе®, объем 
Фактически выполненных 
работ. Нет здесь и банков
ского контроля. Все строится 
на доверии к хозяйственным 
руководителям и бухгалте
рам. Сегодня, пожалуй, не 
найдеПзь совхоза, колхоза, 
где бы ни работали «дикие» 
бригады. За существующие 
же расценки они руки не 
приложат. Им давай вдвое, 
втрое. Да что там — вдеся
теро дороже. И многие хо
зяйственники дают.

В мае прошлого года при
шел в Асиновское РСУ № 4

объединения Томекрем- 
строй подрядчик по фами
лии Палакян. Я, говорит, 
специалист по строительству 
асфальтовых дорог. Дайте 
мне материалы, автомаши
ны, грейдер, тракторный ка
ток. Конечно, чтобы были 
на них шоферы, трактори
сты, грейдеристы, а РАШща
д и л  бы ими мастер. Ну, а 
мне с товарищами дайте по 
лопате, и мы заасфальтиру
ем вам две улицы. Плата? 
Пустяк. Я подсчитал. Запла
тите всего 76 тысяч.

— Бог с тобой! — взмолил
ся начальник РСУ Еарда- 
тлев. —• Это же в пять раз 
дороже стоимости всех ра
бот.

Палакян презрительно 
плюнул и пошел из кабине
та,

— Нет, ты погоди! — вспо
лошился начальник РСУ. — 
Не обижайся, дорогой. При
думаем что-нибудь.

Близко к сердцу приняли 
в Асине заявку Палакяна. 
Сочувственно рассудили: 
люди бросили семьи, при
ехали с далекого Кавказа. А 
мы им какие-то шестьдесят 
тысяч лишних пожалеем. И 
получил Палакян излишних 
против расценок и объемов 
работ 60.117 рублей. Но до
кументы на них есть. Как

же! В нарядах значится, что 
Палакян на своих плечах из 
конца в конец улицы пере
нес 23,3 тысячи тонн гравия, 
песка и прочих тяжестей. 
(Не указано лишь, в чем но
сил — в мешках или в 
авоськах). Ладошками ут
рамбовал 24,8 тыс. квадрат
ных метров дорожного по
лотна и много еще всякой 
другой чепчхи понаписано в 
нарядах. Хорошо цонаписа- 
но. Так хорошо, что Цалакян 
в этом году взял подряд на 
ремонт уложенного им в 
прошлом году асфальта;

Вчитываешься в эту туф
ту и думаешь: зачем надо 
нанимать шабашников, если 
■и без них твой трактор, твой 
бульдозер, твои автомаши
ны, краны, подъемники со 
штатными механизаторами с 
твоими мастерами и прора
бами И своими материала
ми могут сделать то же са
мое? Стоит лишь пять- 
щесть своих рабочих выде
лить.

Так-то было бы просто. Но 
в то же время и сложно. 
Надо же думать, как орга
низовать работу. А зачем ду
мать, когда есть деньги. 
Пачку сторублевок в зубы 
шабашнику — и вся печаль.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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День Воздушного Флота 
СССР — один из первых об
щенародных праздников, 
установленных Советским 
правительством в 1933 году. 
Он является боевым смот
ром достижений отечествен
ной авиации, успехов летчи
ков, штурманов и авиаспе
циалистов, ученых и конст
рукторов, работников авиа
ционной промышленности и 
многомиллионной армии 
членов ДОСААФ.

Могучий старт советской 
авиации начался с победой 
Великого Октября. Ее ста
новление и развитие нераз
рывно связано с именем 
В. И. Денина. По его указа
нию уже 10 ноября 1917 года, 
было создано бюро комисса
ров авиации и воздухоплава
ния. В тот же день был 
сформирован первый авиа
ционный отряд. А с января 
1918 года по ленинскому 
Декрету об организации ра
боче-крестьянской Красной 
Армии началось массовое 
формирование воздушного 
флота.

Коммунистическая партия 
и Советское правительство, 
выполняя заветы В. И. Ле
нина, постоянно заботились 
об укреплении экономиче
ской вдэщи и обороноспособ
ности Родины. Успешное вы
полнение пятилетних планов 
позволило создать отечест
венную авиационную про
мышленность, научную и 
экспериментальную базу са
молетостроения. Строитель
ство воздушного флота бы
ло объявлено всенародным 
делом. Уже в годы предвоен
ных пятилеток в небо под
нимались новые типы само
летов, которые по своим 
летно-техническим данным 
не только не уступали, но по 
ряду показателей превосхо-

Ордена Ленина Ленин
градский военный округ. 
Добрыми делами встречает 
свой праздник личный сос
тав Н-екой авиационной ча
сти. Растет боевая выучка

образцы.
Советские летчики с че

стью выполняли наказ Ро
дины: «Летать дальше всех, 
быстрее всех и выше всех!». 
В 30-е годы они не раз 
штурмовали мировые рекор
ды и добивались невидан
ных по тем временам ре
зультатов. Навсегда останет
ся в памяти народа героиче
ская эпопея спасения челюс
кинцев в 1934 году. Ее уча
стники — летчики А. Ляци- 

. девекий. С. Леваневский, В. 
Молоков, Ц. ' Каманин, 
М. Слернев, М. Водопьянов. 
И. Доронин первыми в стра
не удостоились высшей на
грады Родины — звания 
Героя Советского Союза.

Всесторонним испытанием 
оборонной мощи Советского 
государства явилась Вели
кая Отечественная война. 
Достойный вклад в разгром 
немецко-фашистских за
хватчиков внесли и военно- 
воздушные силы. В ходе 
Великой Отечественной вой
ны советские летчики унич
тожили 57 тысяч немецких 
самолетов. А общие потери 
врага на советско-герман
ском фронте составили 77 
тысяч самолетов, т. е. две 
трети машин, выпущенных 
авиационной промышленно
стью Германии за период 
второй мировой войны.

Пройдут многие годы, де
сятилетия, века, но никогда 
не изгладятся из памяти 
народной имена крылатых 
защитников нашей страны. 
Воины-авиаторы проявляли 
непревзойденные образцы 
мужества, героизма, безза
ветной храбрости, высокой 
воинской доблести, вписали

воинов, с каждым полетом 
оттачивают свое мастерство 
летчики-истребители.

Выполняя социалистиче
ские обязательства, воины 
части крепят боевую готов-

яркие страницы в героиче
скую-летопись Великой Оте
чественной войны. Они со
вершили более 500 воздуш
ных таранов, в том числе 
17 — дважды, А. Хлобыстов 
— трижды, а Б. Ковзан — 
четырежды. Свыше 350 раз 
крылатые богатыри направ
ляли свои машины на 
скопление живой силы и 
техники противника, как 
это сделали летчики А. Ав
деев, Н. Гастелло, Г. Храпай 
и другие.

Коммунистическая партия 
и Советское правительство 
по достоинству оценили бое
вые заслуги военно-воздуш
ных сил За высокое боевое 
мастерство, проявленное
при выполнении задач по 
разгрому немецко-фашист
ских захватчиков, более 60 
процентов авиационных ча
стей и соединений награж
дено орденами СССР, 288 
авиасоединений, 1 частей и 
подразделений фронтовой и 
дальней авиации были пре
образованы в гвардейские, 
708 — получили почетные 
наименования.

За отличное выполнение 
боевых заданий, героизм и 
отвагу около 200 тысяч ави
аторов отмечены прави
тельственными наградами, 
2.420 из них присвоено зва
ние Героя Советского Союза, 
65 человек этого звания 
удостоены дважды, а И. Н. 
Кожедуб и А. И. Покрышкин 
трижды награждены ме
далью «Золотая Звезда».

Четвертое десятилетие на
ша страна живет в условиях 
мира. На страже революци
онных завоеваний народа 
бдительно стоят Вооружен
ные Силы Советского . госу
дарства. Выполняя консти-

ность, вносят достойный 
вклад в повышение оборон
ного могущества Родины.

КА СНИМКЕ: учебная за
дача выполнена.

Фото Н. Беркетова.
(Фотохроника ТАСС).

туционый долг, они надежно 
защищают социалистическое 
Отечество, находятся в по
стоянной боевой готовности, 
гарантирующей немедлен
ный отпор любому агрессо
ру.

В одном строю с воинами 
Армии и Флота стоят Воен- ■ 
но-Воздушные Силы. В пос
левоенный период они зна
чительно видоизменились. 
Сегодняшняя авиация — это 
авиация сверхзвуковых ско
ростей. больших дальностей 
полета, широкого диапазона 
высот. Тактико-технические 
данные современных само
летов и вертолетов позволя
ют решать разнообразные и 
сложные задачи. Обладая 
мощной ударной силой, вы
сокой боевой эффектив
ностью, мобильностью и 
большой глубиной воздейст
вия, ВВС, авиация войск 
ПВО страны и Военно-Мор
ского Флота способны вно
сить весомый вклад в дости
жение успеха в крупных 
сухопутных и морских опе
рациях.

В эти дни в авиационных 
частях идет напряженная 
летняя учеба. Участвуя в 
социалистическом соревно
вании под девизом «Бди
тельно стоять на страже за
воеваний социализма, все
мерно повышать боевую го
товность и уровень воинско
го мастерства», воины-авиа- 
торы настойчиво совершен
ствуют свое умение, выучку, 
овладевают новой авиацион
ной техникой, качественно 
решают задачи боевой и по
литической подготовки. По
стоянно увеличивается чис
ло отличных частей и под
разделений, классных лет
чиков, штурманов, снайпе
ров.

Среди правофланговых 
крылатого строя — авиато
ры, которые успешно дейст
вовали во время недавно 
прошедшего учения-«Неман».

КПСС и Советское прави
тельство высоко оценивают 
вклад ВВС в оборону стра
ны. Многие авиаторы на
граждены орденами и меда
лями Советского Союза, им 
присвоено почетное . звание 
«Заслуженный военный лет
чик» и «Заслуженный воен
ный штурман».

Советская авиация — ко
лыбель космонавтики. Лет
чики были первыми коман
дирами космических кораб
лей. За два с небольшим де
сятилетия советская космо
навтика прошла замечатель
ный путь: в полетах участ
вовали 46 советских космо
навтов, а также четыре кос
монавта стран социалисти
ческого содружества.

Советские авиаторы бес
предельно преданы Комму
нистической партии, совет
скому народу, своей вели
кой Родине. Они всегда го
товы к немедленным дейст
виям по ликвидации агрес
сии, откуда бы она ни исхо
дила.

(ТАСС).

С Е Г О Д Н Я  —  Д Е Н Ь  В О З Д У Ш Н О Г

МОГУЧИЕ КРЫЛЬЯ РОДИНЫ
Н . С К О М О Р О Х О В ,  

генерал-полковник авиации, 
дважды Герой Советского Союза.

дили лучшие иностранные

О т  высоко летящего в безоблачном небе самолета АН-2 
оторвалась темная ф и гур ка  и стр емительно л е ти т  вниз, и 
вот над ней взметнулся разноцветный купо л парашюта.. И 
вот уже их два, три...  Л егки й  толчок о землю, погашен купол 
парашюта. Прыжок закончен.

В это же время с зеленого поля один за другим с та р ту ю т 
спортивные самолеты. Все это происходит на летном поле 
аэродрома Томского- авиаспортклуба Д О С А А Ф .  А  занимаются 
любимым спортом рабочие и инженеры то мских предприятии, 
учащиеся вузов и техникумов.

Среди спортсменов немало девушек. J0. Учай кина —  летч и 
ца-спортсменка—  занимается в ави аспортклубе тр и  года. Люда 
имеет третий спортивный разряд. Работает девушка опера
тором почтовых перевозок аэропорта. Есть среди летчиков- 
спортсмеиов и перворазрядники: А лександр Досковский и 
Виктор Л а птю к.

На недавно проходивших соревнованиях летчиков-спортсме- 
нов городов Томска, Красноярска, Барнаула первое место за
воевали томичи. А  на зональны х отборочных соревнованиях 
VII  Спартакиады народов Р С Ф С Р 1 бортпроводница Томского 
авиапредприятия Татьяна Полякова заняла первое место по 
точности приземления. Около 1.000 прыжков на счету у  ма
стера спорта заместителя начальника цеха завода резиновой 
обуви Владимира Козлова. В парашютном звене 5 мастеров и 3 
кандидата в мастера спорта.

Сейчас летчики-спортсмены готовятся к интересной товари
щеской встрече в Свердловске.

Н А  С Н И М К А Х :  летчица-спортсменка Лю дм и ла Учай кина; в 
воздухе параш ю тисты.

фото В. Казанцева.

тв ер д о й  поступью  к
В торжественной обстанов

ке спущен флаг и погас 
огонь V II летней Спартакиа
ды нар“одов СССР. Это был 
прекрасный праздник совет
ского спорта, яркая демон
страция дружбы народов 
нашей Родины. Можно сме
ло сказать: Спартакиада
явилась своеобразным про
логом к Московским Олим
пийским играм.

В преддверии Спартакиа
ды все ее участники и го
сти горячо и взволнованно 
восприняли приветствие Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. Бреж
нева. Доброе напутствие с 
огромным энтузиазмом об
суждалось во всех сборных 
командах союзных респуб
лик, Москвы и Ленинграда.

По числу участников и 
видам спорта, включенным 
в программу, Спартакиада 
превзошла все ранее прохо
дившие Олимпийские игры. 
Больше того, в Спартакиаде 
стартовали атлеты (около 
двух с половиной тысяч, 84 
страны всех континентов). 
Такой .эксперимент не про
водил ни один город, прини
мавший до этого Олимпий
ские игры.

Многочисленные зарубеж
ные почетные гости — чле
ны Международного олим
пийского комитета, прези
денты международных фе
дераций и объединений, на
циональных олимпийских 
комитетов искренне благода
рили нашу страну за воз
можность наблюдать самые 
большие в мире соревнова
ния, за то, что атлеты их 
стран смогли ознакомиться 
с олимпийскими сооруже
ниями, попробовать свои си
лы в спортивной борьбе с 
сильнейшими советскими 
мастерами, установить дру
жеские контакты. Едино

душно их мнение: Спартаки
ада организована великолеп
но. не сомневаемся в успехе 
Олимпийских игр в Москве.

Спортивные соревнования 
прежде всего красны своими 
результатами, и в этом смы
сле Спартакиада превзошла 
все предыдущие. Улучшено 
более 80 рекордов Спартаки
ад, а 11 результатов превы
шают мировые рекорды

Радуют усцехи молодежи. 
В легкрй атлетике, к приме
ру, большинство победителей 
— в возрасте от 18 до 22 лет. 
И второе — выдающиеся до
стижения показали предста
вители практически всех 
республик нашей многона
циональной Родины.

Неизгладимое впечатление 
оставили Дни республик, 
проводившиеся во время 
Спартакиады. Они продемон
стрировали нерушимое еди
нение новой исторической 
общности, имя которой — 
советский народ. Ведь во 
всех этапах нынешней 
Спартакиады участвовало 
более ста миллионов чело
век!

В главном пресс-центре 
для советских и иностран
ных журналистов регулярно 
проводились пресс-конфе
ренции, посвященные Дням 
союзных республик. Они не
изменно вызывали бодьшой 
интерес. Тема последней 
встреци с представителями 
средств массовой информа
ции — «Москва олимпий
ская». Журналисты получи
ли на этой пресс-конферен
ции обстоятельную инфор
мацию о строительстве и ре
конструкции 76 олимпий
ских объектов в Москве. 
Это — спортивные сооруже
ния, технические комплексы, 
гостиницы, культурные
центры и многое другое, что 
готовят москвичи, чтобы до
стойно встретить участников 
и гостей Игр. Двенадцать

олимпийских объектов, мож
но утверждать, уже опробо
ваны участниками Спарта
киады. Переоборудована
Большая спортивная арена 
Центрального стадиона име
ни В. И. Ленина, перекрыта 
Малая арена, изменился 
плавательный бассейн, по
строен универсальный зал, 
где проходили волейбольные 
игры. Особенно всем понра
вился новый спортивный 
комплекс ЦСКА на Ленин
градском шоссе. Посланцы 
50 стран померялись силами 
в соревнованиях по стендо
вой и пулевой стрельбе на 
обновленном стрельбище
«Динамо». Этот комплекс 
по техническому совершен
ству превосходит всех олим
пийских предшественников. 
Здесь использованы самые 

, последние достижения авто
матики, электроники. В не
большой статье невозможно 
дарке перечислить все. что 
делается у нас для подготов
ки к Олимпийским играм. С 
репортерской лаконичностью 
попытаемся упомянуть лишь 
о наиболее интересных свер
шениях.

Воздушные «ворота» • сто
лицы — так называют Ше
реметьевский аэропорт.
Здесь вошел в строй новый 
зал прилета, к началу олим
пийского года строители 
сдадут ключи от здания 
«Шереметьево-2», которое 
тоже оборудуется самой но
вейшей техникой. Благода
ря двум комплексам аэро
порта он сможет в течение 
часа пропускать 4.200 пасса
жиров.

Взлетно-посадочная поло
са аэропорта рассчитана на 
прием самолетов любого су
ществующего ныне типа, до 
гигантов-аэробусов. Боль
шие работы ведутся и на 
других аэровокзалах — 
«Внуково», «Домодедово». 
Они позволят в дни Игр зна-

ОЛИНПИЙДЕ
чительно увеличить «тури
стические» рейсы в Ленин
град, Таллин, Киев, Минск и 
другие города, которые зна
чатся на картах олимпий
ских маршрутов.

Полным ходом идут завер
шающие работы в Олимпий
ской деревне на юго-западе 
Москвы. Ее уже посещают 
многочисленные зарубеж
ные гости. Их впечатления 
— самые положительные. К 
примеру, опытные руководи
тели олимпийских нацио
нальных комитетов ряда 
стран заявляли, что москов
ская Олимпийская деревня 
превзошла все их ожидания 
И условия в ней создаются 
значительно лучше, чем для 
участников предыдущих 
Игр.

В культурном центре де
ревни уще состоялись пер
вые концерты для строите
лей. Заметим, кстати, что 
после завершения Олимпи
ады тысячи москвичей полу
чат в этом микрорайоне 
очень благоустроенное ме
стожительство.

На многих грандиозных 
объектах столицы , кипит со
зидательная работа. Это — 
спорткомплекс «Олимпий
ский» на проспекте Мира, 
велодром в Крылацком, гос- 
стиничный комплекс в Из
майлове. где завершен мон
таж всех 30-этажных зда
ний, и другие.

Советские журналисты 
оказывают особое внимание 
и шефскую помощь строи
телям, сооружающим объек
ты, связанные с деятельно
стью многочисленного отря
да их зарубежных коллег, 
который прибудет в Москву 
в 1980 году.

Уже распахнула двери 
1.777 комфортабельных но
меров гостиница «Космос», 
где будут жить журналисты. 
А  недалеко от нового отеля 
первого международного

ч

класса в Останкино прове
дены первые испытания со
временной техники нового 
телерадиокомплекса.

На Зубовском бульваре в 
монументальном здании 
Главного олимпийского 
пресс-центра идет монтаж 
оборудования, установлена 
20-метровая антенна для 
приема телепередач в поме
щениях, где разместятся за
рубежные .• агентства.

Уже в дни Спартакиады 
показал свои богатейшие 
возможности комплекс авто
матизированных, систем уп
равления и информацион
ного обеспечения АСУ
«Олимпиада». Это — поисти
не чудо техники! Комплекс 
обеспечит многогранное об
служивание Олимпийских 
игр.

...Огромный зал № 1 АСУ 
«Информация» напоминает 
место действия фантастиче
ского рассказа. Белые стены, 
пол, потолок и халаты де
вушек. сидящих у электрон
но-вычислительной маши
ны, ежесекундно моргающей 
им десятками разноцветных 
«глаз». Что может ЭВМ? Да 
почти все. К Олимпиаде в 
«памяти» компьютера будет 
содержаться «досье» на 
спортсменов, судей, офици
альных лиц. ЭВМ ответит 
на вопросы типа «кто, что, 
где, когда и как». Тысячи 
журналистов быстро по
лучат и стартовые, и 
итоговые протоколы сорев
нований, информацию о 
главных событиях дня, таб
лицы установленных рекор
дов и многое другое.

Все новые спортивные со
оружения, богатейшая тех
ника после завершения 
Олимпийских игр будут 
слудшть советским людям.

Ведь как символично, что 
во время торжественного 
красочного закрытия Спар
такиады народов СССР от

полыхавшего две недели над 
стадионом огня чемпионка 
Спартакиады Лариса Царе
ва зажгла новый факел и 
передала его юным спорт
сменам — участникам спар
такиады «Старты надежд», 
которая посвящается Меж
дународному году ребенка и 
будет проведена в извест
ном пионерском лагере «Ар
тек» имени В. И. Ленина.

Хочется вспомнить об од
ном давнишнем любопытном 
«прогнозе». В 19Д году 
председатель государствен
ной думы Гучков говорил, 
что «на муниципализацию 
дела физического воспита
ния московской молодежи у 
нас не хватило бы средств». 
В том же году корреспон
дент газеты «Раннее утро» 
писал: «...Не позднее чем че
рез 500 лет Москва будет по 
внешнему виду вполне сто
личным городом, который 
сможет выдерживать срав
нение со своими нынешними 
зарубежными товарищами».

Почти в десять раз ошибся 
в сроках журналист. Упре
кать его, вероятно, не сто
ит. Он ведь знал подлин
ную цену «отцам города», 
бесцеремонно запускавшим 
руку в казну. Не мог он, 
конечно, предсказать, что 
настанет время, когда хозяг 
ином страны будет народ, и 
в Москве, столице первого в 
мире социалистического го
сударства, будут созданы все 
условия для всестороннего 
физического развития моло
дежи, ярким выражением 
которых станут Спартакиа
ды.

Проведение в Москве 
XX II Олимпийских игр — 
убедительное подтвержде
ние того, что наша столица 
повсеместно признана од
ним из самых спортивных, 
юных по духу, самых бла
гоустроенных, гостеприим
ных и красивых городов 
планеты. Твердой поступью 
идет наша страна к Олим- 
пиаде-80.

В. КОРШУНОВ,
заслуженный работник 

культуры РСФСР.
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НЕРУШИМАЯ ДРУЖБА
УЛАН-БАТОР. Монголь

ский народ и его вооружен
ные силы безгранично пре
даны своей социалистиче
ской родине, идеям проле
тарского интернационализ
ма, испытанной в боях и 
труде монголо-советской 
дружбе, заявил Первый сек
ретарь ЦК МНРП, Председа
тель Президиума Великого 
Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбал, выступая на 
вручении ему знаков отли
чия Маршала Монгольской 
Народной Республики.

Вопросам упрочения мира 
и международной безопас
ности, сказал он, было уде
лено должное внимание во 
время нашей недавней дру
жеской беседы с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС, 
Председателем Президиума

Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежневым. Монголь
ский народ горячо привет
ствует Договор об ограниче
нии стратегических насту
пательны* вооружений, в 
подготовку которого внес 
выдающийся вклад товарищ 
Л. И. Брежнев.

Традиционная, нерушимая 
дружба монгольского и со
ветского народов, подчерк
нул Ю. Цеденбал, была и ос
тается прочной гарантией 
расцвета нвдшх стран. - Мы 
Вуден постоянно учиться на 
опыте великой партии Ле
нина — . КПСС, имеющем 
всемирно-историческое зна- 

■ ченце. Для нас всегда будет 
вдохновляющим пример ге
роического советского наро
да, идущего в авангарде 
борьбы за мир и социализм.

Е поддержку ОСВ - 2
ВАШИНГТОН. Президент 

Дж. Картер вновь указал на 
настоятельную «еобходи- 
мость ратификации сенатом 
США нового советско-амери
канского Договора об огра
ничении стратегических на
ступательных вооружений 
(ОСВ-2). Встретившись в 
Белом дсше с группой обще
ственных деятелей из штата 
Флорида, он подчеркнул, 
что отклонение Договора 
ОСВ-2 создало бы «огром
ные проблемы» для Соеди
ненных Штатов. Это, сказал 
Дж‘. Картер, подорвет дли
тельный исторический про
цесс переговоров о контроле 
над ядерными вооружения
ми, будет означать продол
жение бесконтрольной гонки 
вооружений, нанесет ущерб 
настоящему, искреннему и 
конструктивному диалогу 
между СССР и США.

Директор агентства nou ра
зоружению и контролю "над 
вооружением Дж. Сейниус в 
интервью журналу «Армд 
фарсиз джорнэл» отметил

важный вклад, который внес 
в успешное завершение со
ветско-американских пере
говоров об. ОСВ-2 Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР, 
Л. И. Брежнев. Л. И. Бреж
нев и возглавлявшаяся им 
делегация, сказал он, про
делали весьма впечатляю
щую работу, увенчавшую
ся подписанием Договора 
ОСВ-2.

В поддержку Договора 
ОСВ-2 высказался видный 
деятель республиканской 
партий сенатор Р. Доул. Вы
ступая на пресс-конферен
ции, он подчеркнул, что до
говор отвечает интересам 
национальной безопасности 
США и имеет огромное зна
чение для их будущего. По 
словам Р. Доула, в настоя
щее время число сторонни
ков договора в сенате США 
существенно увеличилось, 
чему способствовало его об
суждение в комиссиях.

Н А  С У Д Е Б Н О М  П Р О Ц Е С С Е  
В П Н О М П Е Н Е
ПНОМПЕНЬ, 17 августа. 

Тысячи пар глаз смотрят с 
фотографий, вывешенных на 
стендах в бывшей пномпень
ской школе «Тунгсленг». 
Они взяты из архива одной 
из ужаснейших тюрем, уст
роенных здесь при кровавом 
режиме Пол Пота — Иенг 
Сари. Мужчины и женщи
ны, старики и дети с тю
ремными номерами на гру
ди глядели в объектив фото
аппарата по страхом, непо
ниманием своей обреченно
сти, надеждой... Сейчас ни 
одного из них нет в живых: 
В этой тюрьме заключенные 
не задерживались. Каждую 
ночь приходил грузовик и 
увозил очередную группу на 
казнь.

Второй день судебного 
процесса в Пномпене над 
кликой Пол Пота—Иенг Са
ри был посвящен слушанию 
свидетельских показаний. 
Десятки свидетелей — де
сятки трагических историй, 
которые никого не могут ос
тавить равнодушным. В ка
честве свидетелей могли бы 
выступить миллионы кам
пучийцев. Вот сухая стати
стика по одной лишь общи
не—Псадимткау, под Пном

пенем. Население -ее в 1975 
году составляло 906 чело
век, осталось в живых — 
425.

Пол Пот и Иенг Сари про
водили насильственную ас
симиляцию национальных 
меньшинств, и не только ас- 
сиэдилдцию. Они физически 
уничтожили свыше полови
ны щамского населения 
страны. В округе Кампонг- 
седм провинции Кампонг- 
тям из 20 тыс. шамов в 
живых не осталось ни одно
го. Выходцы из Вьетнама 
вырезались целыми семья
ми.

В распространенных в за
ле суда документах под
тверждается, что. Пол Пот и 
Иенг Сари, следуя в фарва
тере китайской политики, 
предали свой собственный 
народ. Десятки тысяч лю
дей умерли в Кампучии в 
годы «правления» клики от 
истощения, а рис, который 
производился непосильным 
трудом кампучийцев, полпо- 
товская администрация от
правляла в Китай. Только в 
1977 году, как указывается 
в захваченных у прежней 
администрации документах, 
из 'Кампучии в Китай было 
вывезено 480 тыс. тонн риса.

ЗАРУБЕЖНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

Ч Е М  Б Ы  
П Р О С Л А В И Т Ь С Я ?

Над этим вопросом, видимо, 
не раз задумывался 25-летний 
канадец Эл Мессенжер, преж
де чем в его руки попал реестр 
самых „разнообразных рекор
дов, так называемая «книга  
Гинесса». Из нее Мессенжер 
узнал, что до сих пор рекорд 
про долж и тельности  безостано
вочной игры в теннис равен 
всего... 105 часам.

Теперь, благодаря поистине 
титаническим усилиям  канад
ца, в «к н и г у  Гинесса» пр и де т
ся вносить поправку. Ыа про
шлой неделе на корте тен- 
ниссного клуба городка Чатам 
(ш та т  Онтарио) Мессенжер пе
рекидывал мяч через сетку  в 
течение 111 часов, меняя п арт
неров.

Как передает корреспондент 
агентства Франс 1 Пресс, под 
занавес этого марафона «р е 
кордсмен» выглядел весьма 
плачевно: с тр удом соображал,  
какой счет, не реагировал на 
возгласы болельщиков и заме
чания судей. А когда было ра
зыграно последнее очко в этом 
почти 5-дневном тенниссном 
«сраж ении »,  Мессенжер не мог 
уже стоять на ногах.

ЛЮДИ В «КРОЛИЧЬИХ 
Д О М И К А Х »

« Н и  в одной развитой стра
не мира не обстоят так плохо 
дела с жильем, как в Я понки»,  
—  безрадостно констатирует 
«Д е й ли  иомиури». Простые
японцы нщвут, как правило, в 
тесны х помещениях, ли ш е н
ных элементарных бытовых

удобств. Впрочем, что им ос
тается делать, если, как сооб
щает другая японская газета 
«Д ж а паи  та йме», даже до
мишко в пригороде сто ит не 
менее десяти миллионов иен. 
Каждый третий из тех, кто по
купа ет такой скромный домик, 
обречен, чтобы расплати ться с 
долгом, в лачить до конца 
дней своих жалкое существо
вание. „

Западноевропейские наблю
датели называют Японию 
страной, где люди ж и в у т  в 
«к р о л и ч ь и х  домиках».  Между 
тем здесь п у с ту е т  около трех 
миллионов великолепны х дом"ов 
и квартир,  которые недоступ
ны подавляющему больш и н
ств у  японцев из-за астрономи
ческой стоимости.

ТОРГУЮТ... НЕБОМ
С пекуляция земельными уча

стками в С Ш А  давно никого не 
уди вляе т,  тем более что цены 
на землю в городах поднялись 
до астрономических высот. Но, 
оказывается, кое-кто ум удр яет
ся здесь то рговать даже... нет 
брм.

На звание чемпионов в этом 
пока еще довольно редком биз
несе сейчас претендую т члены 
совета Йью-Й оркского музея 
современного искусства, из 
года в год переживающего же
сткий финансовый кризис. Не 
отыскагз другого способа по
править дела, совет музея ре
шил продать частной строи
те льной компании «право на 
постройку над зданием музея 
44-этажного жилого небоскре
ба». "

Музей получает от компании 
17 миллионов долларов. Ко и 
компания не окажется в на
кладе: уже объявлено, что 
двухкомнатные квартиры в 
новом небоскребе б у д у т  прода
ваться по 200 тысяч долларов.
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Возвращаясь к напечатанному

Л О П У Х  
В Л А Н Д Ш А Ф Т Е

Сегодня мы продолжаем рассказ о том, что сде
лано по критическим замечаниям, высказанным 
членами бюро обкома партии в сентябре прошлого 
года на городской выставке «Охрана окружающей 
среды» в адрес руководителей промышленных пред
приятий и учреждений. По просьбе редакции груп
па специалистов в составе старшего научного со
трудника Сибирского ботанического сада дендроло
га В. Д. Осиповой, младшего научного сотрудника 
этого же учреждения цветовода Т. Г. Орловой и от
ветственного секретаря городского совета Оощест- 
ва охраны природы Г. Т. Бапбашииой вновь посети
ла зеленые уголки города Томска.

С каждым годом хорошеет зеленый наряд Том
ска. На пустырях появляются ковры газонов и 
цветников. В этом — немалая заслуга промышлен
ных предприятий, многие из которых имеют в 
своем штате квалифициров_анных специалистов 
зеленого хозяйства. Трудно переоценить роль сани
тарных пятниц в поддержании порядка на улицах 
и в скверах. Приобщение к уходу за зелеными на
саждениями рабочих и служащих предприятий и 
учреждений имеет большое воспитательное значе
ние.

Нынешней весной преобразилась площадь имени 
Кирова. Убран деревянный забор, так стеснявший 
проход со стороны завода «Сибэлектромотор». Хо
рошо ухоженные цветники, газоны, металличе
ская ограда, сквозь которую виден заводской зеле
ный сквер, — все это как бы расширило площадь, 
сделало ее красивее. Теперь очередь за институтом 
электромеханики. Пока строится новый корпус, за
бор убрать нельзя, а вот навести порядок вдоль не
го можно. Особенно неприличен бурьян возле рай
онной Доски почета.

С большой любовью, искусно и грамотно прове
дены озеленительные работы на площади Рево
люции, возле Дворца зрелищ и спорта, облдрам- 
театра, на Белом озере, на привокзальной площа
ди станции Томск-I, вокруг мемориала воинам-то- 
мичам в Лагерном саду. Здесь большая заслуга 
РСУ зеленого строительства, возглавляемого А. В. 
Дубровиным. В 1979 году это предприятие высадило 
900 тысяч штук цветочной рассады, 8 тысяч кус
тарников, 3 тысячи деревьев, на площади 6 гектаров 
разбило газоны и заботливо ухаживает за своими 
участками.

Значительные посадки произвели многие про
мышленные предприятия и учреждения города, но 
вот регулярный уход не наладили и должного эф
фекта не получилось.

Крайне неухоженными выглядят зеленые на
саждения по Иркутскому тракту возле пассажир
ского автотранопортного предприятия № 3. автоза
правочных станций №№ 2 и 9, автоколонны 
№ 1977. кирпичного завода № 3, магазинов №№ 10, 
11, 39, 41, 42 горпромторга, № 35 горплодоовоще- 
торга, № 18 гастрономторга, центральной городской 
библиотеки. Березы, высаженные в непосредствен
ной близи от шумного тракта, чахнут — им тут не 
место, они не выносят высокой загазованности. На 
улице Рабочей в столь же печальном виде ива бе
лая. Обильно распустившиеся лопухи придают га
зонам вдоль магистрали неряшливый вид. Мало 
зелени в третьем и четвертом микрорайонах.

Запущенный вид имеет центральная улица го
рода — проспект Ленина от Красного переулка до 
Черемошников. Неприглядно выглядят открытые 
для обзора усадьбы с ветхими надворными по
стройками, поленницами дров и помойными ящика
ми без крышек. Вообще, домоуправлениям' следу- 
'ет более ощутимо воздействовать на тех, кто не 
желает навести порядок возле собственного дома.

Нет должного зеленого оформления при въезде в 
город по улице Нахимова со стороны моста.

Много деревьев, кустарников и цветов появилось 
у спорткомплекса завода режущих инструментов, 
но посадки произведены бессистемно, с точки зре
ния ландшафтной архитектуры, неграмотно.

В обилии травостоя теряется цветочное оформле
ние горбольницы № 3. Буйно кустится лебеда вдоль 
заборов подшипникового завода, не ухожена тер
ритория Дома культуры «Авангард». Много цве
тов на территории объединения «Контур», а вот на 
улицах, прилегающих к этому предприятию, их 
мало.

Лето — благодатная пора для озеленения улиц и 
площадей. Есть и свои Трудности — люди в отпу
сках и на заготовке кормов. Тем не менее выход 
находить надо. Хорошо сделали, например, на за
воде «Сибэлектромотор», где для работы на газо
нах, цветочных клумбах привлекли школьников. 
Труд ребят был оплачен, обе стороны остались до
вольны друг другом.

Думается, что не совсем искренними будут от- 
. четы предприятий и учреждений на предстоящей 
городской выставке по охране окружающей среды, 
если на стендах будет указано лишь число выса
женных деревьев, кустарников и цветов. Посадить 
можно много, а вот что выросло и в каком виде 
содержится — главный вопрос. Отчитываться нуж
но не цифрами, пусть даже астрономически боль
шими, а конечным результатом — хорошо ухожен
ными, газфгами, цветниками, аллеями, парками.

Т. ОРЛОВА,
Б. ОСИПОВА,

Г. БАРБАШИНА.

К А К  Б Ы Т Ь  С Л О С
Во время большой воды 

наши дети спасли на затоп
ляемом острове новорожден
ного лосенка. Сейчас он при
ручился. Однако детям пора 
уезжать от бабушки, где они 
были на каникулах. Что де
лать с лосенком?

Л. ШЕРШНЕВА.
пос. Казальцево 
Каргасокского района.

Консультацию по этому 
поводу редакция получила 
в областном управлении 
охотничье-прочыслового хо
зяйства. Дикое животное, 
спас-енное при стихийном 
бедствии, следует после ока
зания помощи выпустить на 
волю. Желательно при этом 
пригласить районного охото

веда, который определит со
стояние здоровья приру
ченного малыша и п'оможет 
ему вернуться в естествен
ную среду.

Редакция попросила Кар- 
гасокского районного охото
веда Г. И. Мошкина вывести 
лосенка на лосиную тропу.

З А К И Д У Ш К И  З А П Р Е Щ Е Н Ы
На берегу Оби. возле села 

Киреевского я часто вижу 
рыбаков с закидушками. 
Разве они разрешены пра
вилами рыболовства?

Н. КУЛЬГИН.

Применение закидушек в 
Обском бассейне запрещено 
правилами рыболовства в 
связи с тем, что это орудие 
приспособлено для отлова 
именно ценных видов рыб. 
Разрешается применение 
только ручных удочек всех 
видов и наименований, а 
также спиннингов, дорожек, 
блесен, жерлиц и кружков. 
И только в северных райо
нах нашей области можно

использовать 
сеть длиной

на рыбалке 
до 25 метров,

возможен ее завоз на лодке. 
За два последних месяца

или бредень до 20 метров на инспекция рыооохраны за- 
одного рыболова, или один держала за ловлю рыбы за- 
донный вентерь на лодку. кидушками более 40 . человек.

Добыча ценных видов рыб. Сумма ущерб/, нанесенного 
— осетра, стерляди, нельмы, ими, превышает 20 тысяч 
муксуна и сырка — рыболо- рублей. Шофер Кривошеин- 
вами-любителями запреще- ской пожарной части В. Г. 
на повсеместно. Часто нас Мальцев расставил на бере- 
спрашивают: «Донная удоч- ту Оби 4 закидушки по 3—4 
ка разрешена, а закидушка крючка на каждой, выловил 
.— нет, какая разница?», молоди осетра 6 штук, 5 
Разница есть: у донной стерлядок, 2 судака. Сумма
удочки — удилище и гораздо причиненного ущерба — 706 
меньший груз на леске, рублей. 61 штуку молоди 
Масштаб ее применения or- 0 а и 32 стерлядки выло- 
раничен, тогда как расстоя-
ние заброса закидушки вили одиннадцатью заки- 
практически не ограничено, душками учащийся Молча-

новской средней школы Лео
нид Герасименко и его брат 
студент Красноярского поли
технического института Сер- 
гей. Они причинили ущерб 
рыбному хозяйству на сум
му 6.740 рублей. Ущерб на 
4.340 рублей нанесли заки
душками нигде не работаю
щие жители села Кривошеи- 
на В. А. Белевич и С. М. На
заров. Все три дела о бра
коньерстве рассматриваются 
в уголовном порядке. Так 
что дорогое это удовольствие 
— закидушка.

В. ВАСИЛЬЕВ, 
ихтиолог Томской ин

спекции рыбоохраны.

Ш Е С Т Ь Д Е С Я Т  С Е Д Ь М О Й  В Ы П У С К

ВЫ ХОРОШО УСТРОИЛИСЬ, РЕБЯТА!
Р АССКАЗ  ОБ О Д Н О М  « Н Е З А К О Н Н О М »  РЕЙДЕ

13 августа инспектором отдела охраны общественного 
порядка УВД лейтенантом милиции Ю. Н. Емельяновым 
совместно со старшими лейтенантами милиции В. В. 
Кузнецовым и Г. Л. Ереминым, младшим лейтенантом 
Н. И. Трушкиньгм и сержантом милиции В. М. Радуж- 
киным в присутствии инженера охраны леса Томского 
механизированного лесхоза Н. А. Муркина и лесничего 
Богашевского лесничества П. В. Попова проведен рейд 
по выявлению лесонарушений на территории Богашев- 
ской кедровой дачи, О результатах рейда мы попросили 
рассказать Ю. Н. Емельянова.

Признаться, мы даже не 
знали, с какой стороны е о й -  

ти в кедрач. Попросили со
вета у работников Томского 
мехлесхоза—те стали уве
рять нас, что мы затеяли 
пустое дело: кедрачи надеж
но охраняются от посторон
них бригадами, которые за
ключили договоры с мех- 
лесхозом на сбор ореха. 
Прозвучала даже такая 
фраза: «Милиции тоже на 
положено ходить на терри
торию, закрепленную за 
бригадой». Это-то нас и на
сторожило. Порасспросив 
поточнее, где это нам запре
щено появляться, мы туда и 
направились. Нас долго во
дили вокруг да около, при
говаривая, что- рейд наш 
«незаконный». Мы все же 
добились своего — нашли 
место, где расположи
лась бригада шишкобоев.

Встретили здесь нас еще 
более недружелюбно. Даже 
милицейская форма не сму
тила бывалых парней. Они 
отказались дать правдивые 
объяснения по поводу того, 
что мы обнаружили. А обна
ружили мы на территории 
става гору шишек — за неде
лю до дня, когда официаль
но решением облисполкома 
разрешен сбор ореха.

Надо сказать, что не при
ди мы—эта гора исчислялась 
бы к началу шишкобойного 
сезона десятками тонн. Пар
ни устроились с комфортом: 
по гвоздям, вбитым, прямо в 
кедры, проведен из деревни 
электропровод, в палатках —

телевизор, на стане — элек
трическая установка для 
шелушения шишек.

В тот же вечер мы 
изъяли шишки и взвеси
ли их на электронных ве
сах сельхозтехники. Ока
залось — 2.200 килограм
мов, что в переводе на 
чистый орех составляет 440 
килограммов. Ущерб по так
се (3 рубля за килограмм 
ореха) составил 1.320 руб
лей. Однако досрочной бой 
шишек приносит вред, кото
рый нельзя оценить рубля
ми. Ведь вместе с недоспе
лыми шишками обрываются 
кончики плодоносящих ве
ток — много лет на них не 
будет урожая.

Кто же это сделал? В 
бригаде 7 человек: студенты 
экономического факультета 
ТГУ А. Н. Рыжов, М. Л. 
Спольский, И. К. Рощин, 
Г. И. Ежов, студент-геолог 
ТГУ П. В. Клюев, студент 
ТИСИ В. Н. Рыжов. Брига
дир — студент 4-го курса 
экономического сЬакультета 
университета В. Ю. Малы- 
хин. Акт о лесонарушении и 
претензионное письмо на 
взыскание суммы ущерба 
бригадир подписать отказал
ся. Однако эти документы 
имеют законную силу, так 
как оформлены в присутст
вии понятых, за которыми 
пришлось съездить в село. 
Шишки изъяты и переданы 
лесхозу, а ущерб придется 
платить всем семерым.

Но я думаю, этим наказа
ние не должно ограничиться. 
Факт незаконной добычи

кедрового ореха должен 
быть обсужден в комсомоль
ских группах и деканатах, 
где учатся Члены бригады.

Ю. ЕМЕЛЬЯНОВ,
ннепеггтор отдела охраны
общественного порядка 

УВД.
ОТ РЕДАКЦИИ:
Серьезные выводы должно 

сделать и управление лес
ного хозяйства. Ведь этот 
случай произошел в том са
мом Томском мехлесхозе, 
который уже подвергался в 
печати критике за привле
чение к сбору ореха явно 
недобросовестных людей и 
полное отсутствие контроля 
за ними. В статье «Чем за
кончилось «ипатовское дело» 
(«Красное знамя», 16 мая 
е. г.) упоминался и техник 
П. В."Попов, который тогда, 
осенью 1976 года, исполнял 
обязанности лесничего Бо- 
гашевсксгэ лесничества и до
пустил к сбору ореха брига
ду шабашника Н. Н. Соро- 
кова. На этот раз он тоже 
занял позицию стороннего 
наблюдателя: В папке лей
тенанта Ю. Н. Емельянова 
хранится объяснение, дан
ное П. В. Поповым по поводу 
случившегося 13 августа. 
«10 августа, — .пишет По
пов, — я посетил бригаду 
Малыхина, предупредил их, 
что сбор шишек должен про
изводиться с 20 августа. У 
них на стане находилось 
около четырех мешков ши
шек, которые были изъяты у 
лесонарушителей. Других 
шишек не видел».

Что должен делать лесни
чий, увидевший на стане 
четыре мешка шишек? Со
ставить акт о лесонаруше
нии. Попов этого не сделал, 
поверив на слово, будто ши
шки отобраны у кого-то. 
Актов об изъятии с указани
ем домашнего адреса и места 
работы лесонарушителя, у 
бригады нет, шишки не пе
реданы в лесхоз — это опять 
нарушение.

НАЕДИНЕ С ПРЕКРАСНЫМ ........

ЕСТЬ ЛИ В ТОМСКЕ СОЛОВЬИ?
С этим вопросом часто оо- 

ращаются в зоологический 
музей университета. Да, от
вечаем мы, соловьи в на
ших краях есть. В окрест
ностях Томска они появля
ются 10—16 мая. Соловьи
ное пение можно слышать в 
университетской роще, в 
районе Каштачной горы, в 
Михайловской роще. Излюб
ленные их места — берега 
рек Киргизки, Кисловки,

ли и щелканья сибиряк ис
полняет не хуже.

Иногда за пение соловья 
принимают пение садовой 
камышовки или певчего 
дрозда, которые тоже гром
ко и разнообразно заливают
ся в сумерках.

Однажды взрослые птицы 
кормили пойманного нами 
птенца через сетку,' которой 
был затянут ящик. Они лов
ко обрывали крылья бабоч-

в общественной приемной

12 августа, за день до 
рейда милиции, стан брига
ды Малыхина -посетил инже
нер охраны леса Томского 
мехлесхоза 'Н. А. Муркин., 
Он не увидел здесь'ни одной 
шишки. Куда же делись ̂ че
тыре мешка? И кто вообще 
должен следить за бригада
ми, ведь не секрет, что «на
лево» уплывают десятки ме
шков с орехами.

Оккупированный бригадой 
недобросовестных людей
кедрач — эго золотой дно, 
способное. вмиг обогатить. 
Этот миг, сгорая от нетерпе
ния, решили приблизить 
семь «бывалых», как пишет 
лейтенант милиции, парней. 
Нам кажется, ответствен
ность за утечку - народного 
добра в карман любителей 
легкой наживы должны в 
равной степени нести и те, 
кто по долгу службы обязан 
контролировать процесс сбо
ра ореха.

Уж очень много в этой ис
тории таких деталей, кото
рые дают нам основание ду
мать, что дело тут не только 
в «халатном отношении к 
своему долгу» лесничего и 
работников мехлесхоза
(формулировка из докумен
тов судебного процесса по 
«ипатовскому делу»). А если 
и халатное, так сколько же 
можно на это смотреть 
сквозь пальцы?

В эти дни следует повсе
местно организовать тща
тельную проверку состава 
заготовительных бригад и 
постоянный контроль за хо
дом сбора ореха и его сдачи.

До сих пор народный суд 
Томского района не может 
довести «ипатовское дело» до 
конца и ответить редакции, с 
кого же взыскана сумма 
причиненного в 1976 году 
ущерба — 17.182 рубля. При 
такой «оперативности» на
ших судебных органов не 
уйдут ли от ответственности 
и нынешние участники лесо- 
нарушения?

Тугояковки, Ушайки, густые ки-боярышницы и посылали
заросли черемухи с валеж
ником. Севернее устья То
ми соловей встречается ред
ко. не проникает он и в 
тайгу, хотя доходит порой 
до Чулыма.

Напев у нашего соловья 
не такой, как у курского или 
рязанского, но все харак
терные для этой птицы тре-

ее в глотку своему птенцу. 
Их нисколько не смущала 
необычная обстановка. Со
ловьи доверительны к лю
дям, близко подпускают к 
гнезду, но активно пресле
дуют кукушку, даже мелко
го хищника, хотя сами раз
мером с воробья. Увы, им 
все-таки приходится вы
кармливать и кукушат.

Короток срок пребывания 
соловья в Сибири, в августе 
он отлетает на юг. Помимо 
обыкновенного соловья, у 
нас проводят лето соловей- 
красношейка, соловей-вара
кушка, соловей-свистун и 
синий. Эти восточные со
ловьи, кроме свистуна, неве
роятно осторожны.

Все соловьи отличаются от 
других птиц своей таинст
венностью: они бесшумны— 
тебя видят, а ты их нет. Их 
пение, начиная -от долгого 
тонкого ржания свистуна до 
звонких1, как металл, звуков 
обыкновенного соловья, несет 
в себе что-то очень специ
фическое, величественное, 
свойственное только этим 
птицам.

С. м о с к в и т и н ,
директор зоомузея Том

ского университета.

Общественная приемная 
работает е редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. им- 
Фрунзе, 103), в кабинете № 3, 
с 10 до 13 часов.

На следующей неделе 
прием ведут члены совета 
общественной приемной: во
вторник, 21 августа, — В. Ф. 
Горбенко, в пятницу, 24 ав
густа, — М. И. Сироткина.

СЮРПРИЗЫ ЧЕМПИОНАТА 
Т И Б О Р Ц Е В

БУДАПЕШТ, 17 августа. 
(Спец. корр. ТАСС В. Баб
кин и В. Немцев).

Сюрпризами завершился 
здесь XXIV  чемпионат мира 
по современному пятиборью: 
впервые в истории этих со
ревнований победу отпразд
новали спортсмены США. 
Они завоевали первенство и 
в командном зачете, и в лич
ном (Роберт Н-иеман). Ре
зультаты — соответственно 
15.976 и 5.483 очка.

Призерами также стали: в 
командных состязаниях — 
сборные Венгрии (15.969) и 
СССР (15.885), в личных — 
олимпийский чемпион Януш 
Пычяк из Польши (5.467) и 
Даниэле Масана из Италии 
(5.423).

Лучший из советских 
спортсменов — Олег Булга
ков из Краснодара 1— пока

зал пятый результат (5.394).
Что касается Анатолия 

Старостина из Душанбе, то 
впервые юниор (Толе всего 
19) выступал во взрослой 
команде на чемпионате ми
ра и показал себя неплохо. 
Он занял девятое место с 
результатом 5.307 очков. А  
вот опытный москвич Сергей 
Рябикин был явно не в 
Форме.

— На Московской Олимпи
аде, — сказал нам уже после 
финиша Новиков, — совет
ским пятиборцам придется 
серьезно считаться не толь
ко со спортсменами Венг
рии, Польши, ФРГ и ЧССР, 
но и с атлетами США. На
шим же тренерам рекомен
дую на примере Старостина 
не бояться ставить в коман
ду молодых спортсменов.

ДВА ГОЛА НА ОДНОЙ МИНУТЕ
Футболисты ЦСКА выиг

рали 17 августа в матче чем
пионата страны' у «Торпе
до» — 2:1. Оба мяча победи
тели забили в течение одной 
минуты (54гй), когда точные 
удары удались Назаренко и 
Петросяну. Торпедовцы
сквитали один мяч на по
следней минуте, встречи, ко
гда Васильев реализовал 
пенальти.

Результаты остальных 
встреч: «Крылья Советов»— 
«Динамо» (Киев) — 0:1,
«Шахтер» — «Черноморец» 
1:1, «Динамо»- (Минск) 
«Зенит» — 3:1, СКА — «Ди
намо» (Тбилиси) — 1:1.

Матч «Кайрат» — «Пахта- 
кор» перенесен на более по
здний срок.

(Корр. ТАСС?).

Т В
В О С К Р Е С Е Н Ь Е ,  19 августа 

Д Е Н Ь  В О З Д У Ш Н О ГО  Ф Л О Т А  
. СССР 
МОС КВ А

10.00. «Время». 11.00. «Бу
ди льни j-v». 11.30. «Служу Совет
скому Союзу!». 12.30. К Между
народному году ребенка. Доку
ментальный телефильм
«Праздник в красном галсту
ке». 13.20. «Хочу все знать». 
Киножурнал. 13.30. «Музыкалы 
ный киоск». 14.00. «Сельский 
час». 15.00. В. Розов. «Ситуа
ция». Фильм-спектакль Госу
дарственного академического 
театра им. Евг. Вахтангова. 
16.55. «Огни цирка». 17.35. 
«Клуб кинопутешествий». 18.35. 
«Сегодня — День Воздушного 
Флота СССР». Выступление 
главнокомандующего Военно- 
Воздушными Силами, замести
теля министра обороны СССР, 
Главного маршала авиации, 
Героя Советского Союза П. С. 
Кутахова. 18.50. Концерт, посвя
щенный Дню Воздушного Фло
та СССР. 19.30. «Международ
ная панорама». 20.15. Мульт
фильм. 20.25. «Песня-79». 20.55. 
«Вокруг смеха». Вечер юмора 
в Конвертной студии Останки
но. 22.30. «Время». 23.05. Кон
церт для тружеников сельско
го хозяйства. 23.50. Чемпионат 
мира по академической греб
ле среди юношей. 00.30. Ново
сти.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  20 августа 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Про-

20 августа. «С ирано де 
ж ерак» —  19-30.

Бер-

19 августа. Прощальные гаст
роли мастеров Ташкентского 
цирка. Обновленная програм
ма в двух отделениях. Вечера 
смеха — 12, 16, 20.

19 августа. Мультсборник 
« Н у ,  погоди!» (12 выпусков) — 
20.

21 августа. «Человек, кото
рый сомневается» —  18, 20.

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

19 августа. «Все решает 
мгновение» —  9, 13, 15, 17, 19. 
21 «В  бой и ду т  одни «ста р и к и »
— И.20 августа. «Все решает
мгновение» —  9, 13, 15, 17.
60-летию советского кино по
свящается. Кинозечер «Т в о р 
ческий портрет народного ар
ти ста  СССР Евгения М А Т В Е 
Е В А » .  В заключение — но
вый художественный фильм 
«Емельян Пугачев» —  20. Ки
нофестиваль «Здравствуй,
ш кола!».  «П у з ы р ь к и »  •—  11-20.

имёни М. ГОРЬКОГО
19 августа. «Каскадеры » —

8-40. 10-20. 12. 13-40. 15-20, 17, 
18-‘40, 20-20, 22. «К а п к а н »  —
8-40. Ю-20. 12, 13-40, 15-20. - 17, 
18-40. 20-20. 22. Зал кинохрони
ки. «Я ж ду  тебя, олимпиец», 
«ф и гу р н о е  катание», «Прости,  
земное при тяж ение», «Совет
ский спо р т»  N° б — 9. 10-05,
11-10. «Ц и р к  зверей», «Л еге н
да перуанских индейцев», « О г 
рабление по...», «Спасибо, аист»
— 12-15, 13-35, 14-55, 16-15,
17.35.

20 августа. «Бархатный се
зон» —  8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15. 18-10, 20-05, 22. «Иванцов,

грамма мультфильмов. 11 
«Фильм — детям». «Искатели 
затонувшего города». Худо
жественный Фильм. 12.45. 
«Очевидное-невероятное». 13.45: 
Новости.

С 13.50 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Нави

гация». , Документальный
фильм. 17.10. «Наш сад». 17.40. £ 
«Маршрутами юных». О Всесо
юзном туристском слете в 
г. Уфе. 18.10. «Хочу , все знать». 
Киножурнал.

ТО М С К
18.20. Цв. Новости. 18.35. 

«Сельская новь». «Бригадный 
подряд в овощеводстве». Из 
опыта экономической работы 
объединения «Томич».

МОС КВ А
18.55. «Пятилетка. Год чет

вертый». «Профессия моя — 
шахтер». 19.55. Премьера филь
ма-спектакля Московского те
атра им. М. Н. Ермоловой «Гор
ное гнездо». По одноименному 
роману Д. Мамина-Сибиряка. 
22.30. «Время». 23.05., «Споем
те, друзья». Музыкальная про
грамма. Ведущий — заслужен
ный артист РСФСР Л. Лещенко. 
00.25. Чемпионат Европы по 
конному' спорту. Передача из 
Нидерландов. 01.05. Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  V  
ТО М С К

19.30. «Беречь народное доб
ро от пожаров». 19.45. «При
глашение в Мадрас». Докумен
тальный фильм. 19.55. А. И. 
Островский. «Правда хорошо, а 
счастье лучше». Спектакль Но
восибирского драматического 
театра «Красный факел». В 
антракте — цв. Новости.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Петров, Сидоров» —  9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20,
21-50. Зал кинохроники. «Вива, 
Куба! Вива, фестиваль!»  9, 
10-05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25,
15-30., 16-35. « В  дни Онтября»-—  
17-40.

«ОКТЯБРЬ»
19 августа. «Рогатый басти

он» —  8-40. 10-20, 12, 13-40,
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. « Ч у 
жое счастье» —  8-50, 15, 19-40, 
21-20. «Белы й Бим —  Черное 
у х о »  (две серии) —  12, 16-40.
М ультсборник N° 69 —  10-30.

20 августа. « В  про фи ль и ан
ф а с »  —  8-40. 10-20. 12. 13-40.
15- 20, 17. 18-40. 20-20, 22. « Т а к 
тика бега на д ли н н у ю  ди ста н
ц ию » __ г>. 12. 13-30, 15. 16-30. 
18, 19-30, 21. Мульсборнйк № 69
—  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 августа. «Повар и певица»

—  9, 13-50, 15-20, 18-10, 21-40.
«В о лга -В о лга »  —  10-30, 12-10,
16- 50. 20. «М и м ино» —  9. 13,
15. 17, 19. 21.' « М у м у »  —  11.

20 августа. «И скупле ние чу 
ж и х  грехов» —  9. 10-40. 12-20.
14- 10. 16. 17-40, 19-20, 21. « М у 
му» —  11.

«ПИОНЕР»
19 алзг\гста. «Приклю чения

Н у к и» —  '9. 10-40. 12-20. 14.
15- 40, 17-20. «Завьяловские чу 
д и к и »  —  19. 20-30. 21-50.

20 августа. «При клю чени я
Муки» —  9. 10-40. 12-20. 14,
15-40. 17-20. «П ры ж о к на заре»
—  19, 21,

«СИБИРЯК»
19 августа. Мультсборник

N° 83 —  9-20. «С луж ебны й ро
ман» (две серии) —  11, 13-30,
16. 18-30. 21.

20 августа. «Б уд ьте  готовы,
ваше высочество!» —  9-20.
«С х в а тк а »  —  11. 12-40, 14-20,
16, 17-40. 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
19 августа. «Земля Саннико

ва» —  15. 17. 19, 21.
КИНОТЕАТР ГОРСАЛА

19 августа. «Цветные сны » —  
10. «Двое в новом доме» —  12. 
14, 15-40. 17-20, 19. 20-40.

Коллективы уппавления 
внутренних дел и Томского 
РОВД извещают, что после 
продолжительной и тяжелой 
болезни скончался ветеран 
органов милиции, член 
КПСС с 1947 года

А Б Д Р А Ф И К О В
Фирзаи Джабарович,

и выражают соболезнование 
семье и родственникам по
койного.

Б арСИ ТЕЛЕФОН!)!
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